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Editorial

La princesa Leonor ha cumplido 
dos hitos trascendentales en su 
condición de heredera al trono 
de España. El primero fue el 7 de 
octubre, cuando juró la bandera 
en la Academia General Militar de 
Zaragoza, en un acto presidido 
por los Reyes y considerado como 
"el más trascendental en la vida 
militar", ya que con el beso a la 
enseña nacional "se materializa el 
juramento o promesa de defender 
a España, aun a costa de la propia 
vida". Con este acto, la princesa 
Leonor también se compromete a 
cumplir con su deber como futura 
jefa suprema de los ejércitos. El 

segundo hito histórico tuvo lugar 
el 31 de octubre cuando juró la 
Constitución Española en el Con-
greso de los Diputados. La prince-

sa, que también cumplía 18 años 
ese día, pronunció el juramento 
de acatarla y guardarla, así como 
el ser fiel al rey, su padre. Con 
este gesto, la princesa Leonor 
se convirtió en la heredera de la 
Corona, después de que su padre 
lo hiciera en el año 1986.
Tanto el rey Felipe VI como la prin-
cesa Leonor han hecho declara-
ciones sobre el profundo significa-
do de estos actos. El rey destacó 
el valor de la Constitución como el 
marco de convivencia democráti-
ca y el fundamento de la España 
moderna, y expresó su orgullo 
por la princesa, a la que definió 

como una persona “responsable, 
comprometida y consciente de su 
papel institucional”. "No estarás 
sola en tu camino", afirmó Felipe 
VI a su hija. Por su parte, la prin-
cesa Leonor afirmó que se siente 
“muy orgullosa” de pertenecer a 
una nación “diversa y plural”, y que 
asume su compromiso “con leal-
tad y entrega” al servicio de todos 
los españoles. “Juro desempeñar 
fielmente mis funciones, guardar 
y hacer guardar la Constitución y 
sus leyes, respetar los derechos 
de los ciudadanos y de las comu-
nidades autónomas y fidelidad al 
Rey”, subrayó la princesa Leonor.

Leonor, heredera al trono
La princesa 
de Asturias 
afirma sentirse 
"muy orgullosa" 
de pertenecer 
a una nación 
"diversa 
y plural"
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Tres Cantos inaugura una 'Calle de la Inclusión".Tres Cantos inaugura una 'Calle de la Inclusión". La localidad madrileña se ha convertido en el primer 
municipio de la Comunidad de Madrid en disponer de una ‘Calle de la Inclusión’, tras la aprobación de la petición realizada 
al Ayuntamiento por parte de estudiantes y docentes del CEIP ‘Ciudad de Columbia’ de la localidad. La iniciativa parte del 
39 Concurso Escolar de la ONCE, en el cual se propuso que todos los municipios de España asignaran a una calle o un lugar 
público el nombre de ‘Calle de la Inclusión’ para poner el foco en la importancia de crear una sociedad más inclusiva.

La discriminación que todavía sufren los universitarios con discapacidad.La discriminación que todavía sufren los universitarios con discapacidad. Uno de cada cinco 
estudiantes con discapacidad se ha sentido "discriminado" en la universidad, según el VI ‘Estudio sobre la inclusión de 
las personas con discapacidad en el sistema universitario español’ de Fundación Universia. Además, la mayoría (el 60%) 
considera que tendrá mayores dificultades para encontrar empleo a causa de su discapacidad y casi el 20% creen que sus 
compañeros no se comportan con ellos igual que con el resto. 
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La Reina rapea 
por la salud mental

António GuterresAntónio Guterres
El secretario general de la ONU in-El secretario general de la ONU in-
tenta evitar una escalada del conflic-tenta evitar una escalada del conflic-
to entre Israel y Hamás, y que este se to entre Israel y Hamás, y que este se 
extienda a otros países. Guterres con-extienda a otros países. Guterres con-
denó "los horribles actos de terror sin denó "los horribles actos de terror sin 
precedentes perpetrados por Hamás", precedentes perpetrados por Hamás", 
pero señala que eso no justifica el cas-pero señala que eso no justifica el cas-

tigo colectivo de la población de Gaza. En su opinión, "na-tigo colectivo de la población de Gaza. En su opinión, "na-
da puede justificar el asesinato, las heridas y el secuestro da puede justificar el asesinato, las heridas y el secuestro 
deliberado de civiles, ni el lanzamiento de cohetes contra deliberado de civiles, ni el lanzamiento de cohetes contra 
objetivos civiles", tanto por palestinos como por israelíes.objetivos civiles", tanto por palestinos como por israelíes.

José CoboJosé Cobo
El cardenal José Cobo Cano, arzobispo de El cardenal José Cobo Cano, arzobispo de 
Madrid desde el pasado mes de junio, ha Madrid desde el pasado mes de junio, ha 
sido designado por la Santa Sede nuevo sido designado por la Santa Sede nuevo 
miembro del Dicasterio para los Laicos, miembro del Dicasterio para los Laicos, 
la Familia y la Vida. Esta entidad (una la Familia y la Vida. Esta entidad (una 
especie de 'Ministerio' vaticano), cuyo especie de 'Ministerio' vaticano), cuyo 
prefecto es el cardenal irlandés Kevin prefecto es el cardenal irlandés Kevin 
Farrel, tiene por misión, según explican Farrel, tiene por misión, según explican 

sus estatutos, "la promoción de la vida y del apostolado de los sus estatutos, "la promoción de la vida y del apostolado de los 
fieles laicos, en la pastoral de los jóvenes, de la familia y de fieles laicos, en la pastoral de los jóvenes, de la familia y de 
su misión, de acuerdo con el plan de Dios y en la protección su misión, de acuerdo con el plan de Dios y en la protección 
y el apoyo de la vida humana".y el apoyo de la vida humana".

Nombres 
Propios

La Reina Letizia ha querido “ra-
pear” por la salud mental porque 
la inversión en este campo es “la 
garantía de un futuro próspero 
y equitativo para todas las per-
sonas, porque todos tenemos 
limitaciones, miedos, aversiones, 
desconfianza, inseguridades. Y 
necesitamos herramientas para 
afrontar la vida. Eso es la preven-
ción”. La Reina está “empeñada” 
desde hace tiempo en llamar la 
atención sobre “algo tan impor-
tante y serio”, leyendo un texto 
del escritor y rapero 'El Chojín' 
en el acto del Día Mundial de la 
Salud Mental.
“Hago lo que puedo, llego a lo 
que llego y no es sano que me 
exija tanto; duelen los enfados 
y las malas caras cuando fallo 
en algo, pero duele más cuando 
no valoran que lo has intentado 
y lo estoy intentado, perdón si 
no alcanzo, pero ¿por qué han 
pensado que haría bien todo 
el rato?”, dijo la Reina en la in-
auguración del evento, pero no 
a ritmo de ‘rap’ porque aclaró 
que “no se me ocurriría intentar 
rapear, por respeto, claro, a los 
artistas de este género musical. 
Pero se me ocurre que si algún 
medio de comunicación titula ‘La 
Reina rapea por la salud mental’ 
bien estará” porque servirá para 
hablar de la salud mental.
En este sentido, la Reina recor-

dó y lamentó las últimas cifras 
del barómetro juvenil que pre-
sentó ayer la FAD y la Fundación 
Mutua Madrileña. “Un 48% de 
los jóvenes confiesan haber 
pensado en suicidarse, frente 
a un 47% que lo ha desestima-
do. Hay más jóvenes con ideas 
suicidas que el año pasado. Y 
un 59% reconoce haber tenido 
un problema de salud mental”, 
el doble que 2017 cuando se 
llevó a cabo el primer barómetro.
El teléfono 024 de prevención 
al suicidio ha atendido más de 
158.000 llamadas en el año y 
medio que lleva de funciona-
miento y ha desviado al 112 
más de 5.000 llamadas de alto 
riesgo para que se interviniera 
de forma inmediata. Más de 60 
profesionales que atienden el 
servicio las 24 horas al día y los 
365 días al año. Aunque solo 
se evite un suicidio, el esfuerzo 
merece la pena.
Lamentablemente, los expertos 
recuerdan que los tratos violen-
tos, inhumanos y degradantes 
contra personas con problemas 
de salud mental, que nos suenan 
a épocas pasadas, todavía son 
demasiado frecuentes. “Escu-
chemos y comprendamos que 
cuando no hay salud mental se 
apaga cualquier esperanza de 
vivir con plenitud”, concluye la 
Reina.

José Manuel 
González Huesa

Director de PERFILES 
y director general 

de Servimedia

Husni Abdel WahedHusni Abdel Wahed
El embajador de Palestina en España, Husni El embajador de Palestina en España, Husni 
Abdel Wahed, citicó “la democracia occi-Abdel Wahed, citicó “la democracia occi-
dental” y “el humanismo de algunos de dental” y “el humanismo de algunos de 
nuestros amigos europeos”. “Es selectivo nuestros amigos europeos”. “Es selectivo 
porque lloran por las víctimas de un la-porque lloran por las víctimas de un la-
do y cierran los ojos con respecto a las do y cierran los ojos con respecto a las 
víctimas del otro lado”, aseveró. En su víctimas del otro lado”, aseveró. En su 

opinión, “este es un tema que ha sido sostenido por la comu-opinión, “este es un tema que ha sido sostenido por la comu-
nidad internacional, quien le ha dado a Israel una licencia para nidad internacional, quien le ha dado a Israel una licencia para 
matar. Cuando le retiren esta licencia, Israel no podrá seguir matar. Cuando le retiren esta licencia, Israel no podrá seguir 
matando”, sostuvo en una entrevista realizada en Servimedia..matando”, sostuvo en una entrevista realizada en Servimedia..

Pedro SánchezPedro Sánchez
El presidente del Gobierno en funciones El presidente del Gobierno en funciones 
tiene de plazo hasta el 27 de noviembre tiene de plazo hasta el 27 de noviembre 
para conseguir que los acuerdos que el para conseguir que los acuerdos que el 
PSOE y Sumar están manteniendo con los PSOE y Sumar están manteniendo con los 
partidos independentistas y con el fugado partidos independentistas y con el fugado 
Puigdemont se traduzcan en un acuerdo Puigdemont se traduzcan en un acuerdo 
que le permita presentarse a la investidu-que le permita presentarse a la investidu-

ra. En el caso de conseguirlo, las cesiones a los nacionalistas, como ra. En el caso de conseguirlo, las cesiones a los nacionalistas, como 
condonar parte de su deuda o la amnistía, pueden condicionar condonar parte de su deuda o la amnistía, pueden condicionar 
el resto de la legislatura y las críticas y recursos del resto de co-el resto de la legislatura y las críticas y recursos del resto de co-
munidades autónomas, especialmente las gobernadas por el  PP.munidades autónomas, especialmente las gobernadas por el  PP.
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LA PRINCESA LEONOR JURA LA CONSTITUCIÓN 
Y SE CONVIERTE EN HEREDERA AL TRONO

“Tengo puesta 
toda mi confianza 
en el futuro 
de España”
La princesa Leonor pide a los españoles que confíen en 
ella porque tiene puesta toda su "confianza en el futuro 
de España" y proclama que "no hay mayor orgullo" que 
servirlos a todos "con respeto y lealtad". Así se pronun-
ció en su primer discurso como heredera al trono de 
España tras jurar la Constitución en el Congreso de los 
Diputados, al cumplir la mayoría de edad y recibir de ma-
nos de su padre el collar de Carlos III en el Palacio Real.
Mayte Antona / Servimedia
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Imagen de la jura de la 
Constitución por parte de 
la princesa Leonor en el 
Congreso, acompañada 
de los reyes de España y 
de la infanta Sofía. "Me 
debo desde hoy a todos los 
españoles, a quienes ser-
viré en todo momento con 
respeto y lealtad. Les pido 
que confíen en mí, como 
yo lo hago en nuestro fu-
turo", afirmó Doña Leonor.



En portada

8 PERFILES

Me debo desde hoy a todos los es-
pañoles, a quienes serviré en todo 
momento con respeto y lealtad. No 

hay mayor orgullo. En este día tan importante, 
que voy a recordar siempre con emoción, 
les pido que confíen en mí, como yo tengo 
puesta toda mi confianza en nuestro futuro, 
en el futuro de España", aseveró la princesa 
de Asturias.
“Al cumplir hoy 18 años y alcanzar la mayoría 
de edad", enfatizó doña Leonor en el Palacio 
Real el pasado día 31 de octubre, “me he 
comprometido solemne, formal y pública-
mente con nuestros principios democráticos 
y con nuestros valores constitucionales, que 
asumo plenamente. Y he contraído una gran 

deber con el que “conduciré mis actos en 
todos los ámbitos de mi vida atendiendo 
siempre a los intereses generales de nuestra 
nación; observaré un comportamiento que 
merezca el reconocimiento y el aprecio de los 
ciudadanos y cumpliré con mis obligaciones 
con total dedicación y una entrega sin con-
diciones, procurando siempre crecer como 
persona con el cariño y apoyo de mi familia".
Hizo mención al collar de la orden de Carlos III 
que le impuso el Rey, del que dijo que es “una 
distinción vinculada al servicio del Estado y a 
nuestra monarquía parlamentaria" y agregó 
que “desde hoy incorporo su valioso lema 
—virtud y mérito— a mi condición de princesa 
de Asturias y heredera de la Corona".

responsabilidad con España ante las Cortes 
Generales, que espero corresponder con 
la mayor dignidad y con el mejor ejemplo".
Además, la princesa Leonor remarcó que su 
juramento incluye fidelidad al Rey. “No solo a 
su persona, sino también a lo que la Corona 
simboliza y representa: la unidad y permanen-
cia de España. Recuerdo muy bien lo que mi 
padre, el Rey, me dijo cuando me impuso el 
Toisón de Oro: ‘Te guiarás permanentemente 
por la Constitución, cumpliéndola y obser-
vándola, servirás a España con humildad y 
consciente de tu posición institucional’. Son 
palabras que en todo momento tendré muy 
presentes".
La heredera al trono apeló al sentido del 
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La princesa Leonor agradeció también a 
los presidentes del Congreso y del Se-
nado la concesión de las medallas de las 
cámaras que “me unen, desde este día 
tan trascendente, a las instituciones que 
representan al pueblo español, titular de 
la soberanía nacional".

Ovación
Antes de desplazarse al Palacio Real, la prin-
cesa de Asturias juró la Constitución en el 
Congreso de los Diputados, tras lo cual todos 
los presentes en el Hemiciclo aplaudieron 
durante casi cuatro minutos.
La princesa Leonor, que llevaba un traje 
blanco de la sastrería Serna, que fue quien 

y en la tribuna de invitados que no dejaban 
de aplaudir.

El Rey: “No estarás sola”
El Rey se dirigió a su hija con estas pala-
bras: “Querida Leonor, no estarás sola en 
tu camino. En tu familia encontrarás el nece-
sario apoyo más personal; y el conjunto de 
los españoles —a los que te debes− sabrá 
reconocer tu entrega y dedicación con su 
aliento y afecto".
Felipe VI recordó a su hija que “la democracia 
y la libertad no se construyen de un día para 
otro, sino día tras día; y precisan de un cui-
dado continuo y de una mejora permanente”.
Se refirió el Rey a la generación a la que 
pertenece su hija, a quienes les encomendó 
“seguir construyendo España, adaptándola 
a un mundo en plena transformación". Una 
generación que tiene “sus propios ideales, 
su modo de ver y entender la vida, su visión 
del mundo. Y tendrá también sus propios 

hizo el traje de boda al Rey, también portaba 
el Toisón de Oro, que le entregó su padre 
en 2018, y agradecía con su mirada esa 
muestra de cariño.
Se acercó a saludar a sus padres, por in-
dicación del Rey, muy emocionado por el 
momento que él había vivido hace 37 años 
y que ahora revivía con su hija. Doña Leonor 
también besó a su madre y se acercó a su 
hermana, aunque no la besó. Mientras, miraba 
agradecida a los asistentes en el Hemiciclo 

La jura de la Constitución con-
tó con la ausencia de los gru-
pos de izquierda e indepen-
dentistas (Podemos, Izquierda 
Unida y Sumar, Junts, EH Bil-
du, PNV y BNG), además de 
tres ministros del Gobierno en 
funciones: Derechos Sociales 
y Agenda 2030, Ione Belarra; 
Igualdad, Irene Montero; y de 
Consumo, Alberto Garzón. Por 
su parte, la vicepresidenta se-
gunda y ministra de Trabajo 
y Economía Social, Yolanda 
Díaz, dijo que asistía “por leal-
tad institucional”.
Belarra, enjuició que “no hay 
nada más antagónico a la 
monarquía que el feminismo”, 
frente al “lavado de cara femi-
nista” que cree que implica 
el hecho de que el futuro de 

la institución lo encarne una 
mujer, la princesa de Asturias. 
Además, justificó la ausen-
cia de las dos ministras y de 
los diputados de Podemos y 
Sumar, por la necesidad de 
explicarle a la ciudadanía que 
“esto no es un acto protocola-
rio más”, sino que con él “se 
busca perpetuar por parte de 
la monarquía esta institución”.
La líder de Podemos constató 
que la princesa Leonor será 
reina “por un hecho genético, 
cuando el feminismo defien-
de la democratización de la 
sociedad”. Por eso, coligió 
que “no hay nada más anta-
gónico a la monarquía que 
el feminismo” y, en general, 
que cualquier movimiento 
que promulgue la igualdad 

social. De ahí que “hacen fal-
ta mensajes contundentes y 
valientes” como la ausencia 
de cualquier representante 
del partido en la jura de la 
Constitución por parte de la 
princesa Leonor.
Por su parte, el portavoz de 
ERC en el Congreso de los Di-
putados, Gabriel Rufián, subra-
yó que su partido no participó 
en la jura de la Constitución 
por parte de la princesa Leonor 
no tanto por una “cuestión de 
republicanismo, que también, 
sino de decencia”. Además, 
afirmó que su partido no par-
ticipó en este acto porque a su 
juicio, es un “espectáculo” que 
“busca blanquear” y “blindar 
una monarquía corrupta que 
nadie ha elegido”.

Las formaciones independentistas 
y de izquierda no asistieron al Congreso

LEONOR: "ME HE 
COMPROMETIDO
CON NUESTROS 
PRINCIPIOS 
DEMOCRÁTICOS"

El Rey impone el Collar de la Real 
y Muy Distinguida Orden de Car-
los III a la princesa de Asturias en 
el Palacio Real de Madrid. 

Foto: C
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u retos... que os exigirán siempre la mayor 
preparación. Conocer cada día más nues-
tra historia, y valorar la diversidad y riqueza 
cultural y natural de nuestro país, sin duda, 
os ayudará en ese empeño".
Defendió don Felipe el legado que ella reci-
be, el legado de la “España de la libertad, la 
convivencia y el progreso; pese a las enormes 
dificultades que hemos atravesado a lo largo 
de estos 45 años" y que, a pesar de las difi-
cultades, reinar “es una tarea apasionante y 
siempre inacabada. Debéis tener presente 
los principios y valores que nos unen y que 
nos han unido a lo largo de nuestra historia 
reciente".

Tras la parte más personal del discurso, la del 
padre, el Rey Felipe VI también tuvo palabras 
de defensa a la Constitución española, como 
no podía ser de otra manera, en un acto 
marcado por la Carta Magna. 

Guía para Felipe VI
Y recordó las palabras que le dirigió, antes de 
prestar su juramento como príncipe heredero 
hace casi 38 años, el entonces presidente 
del Congreso de los Diputados, Gregorio 
Peces-Barba, quien le dijo entonces: “Con 
el juramento que vais a prestar estáis sim-
bolizando vuestro sometimiento al Derecho, 
vuestra aceptación del sistema parlamentario 
representativo que nuestra Constitución es-
tablece, vuestro compromiso de servicio a 
las instituciones y a los ciudadanos y vuestra 
lealtad al Rey”.
“Aquellas palabras, que han sido una guía 
para el ejercicio de mis funciones a lo lar-
go de todos estos años, trascienden en el 

DON FELIPE PRECISA A 
LEONOR QUE RECIBE
EL LEGADO DE 
"LA ESPAÑA 
DE LA LIBERTAD" En la imagen superior, la princesa Leonor besa la bandera en el acto que tuvo lugar el 7 de octubre en 

la Academia General Militar de Zaragoza. En la imagen inferior, la heredera al trono es aplaudida por 
los Reyes, la infanta Sofía y el presidente del Gobierno en funciones, Pedro Sánchez.
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tiempo y la historia y, con ellos, también a las 
generaciones", remarcó el Monarca. También 
aseveró que el deber de la princesa Leonor 
"como también el mío, es cumplir y respetar 
nuestra Constitución. Y ese deber prevale-
ce en todo momento sobre cualquier otra 
consideración".

Sometimiento a la Ley
Felipe VI dijo a su hija que “el sometimiento 
al Derecho constituye, Leonor, una exigencia 
para la Corona y para todas las institucio-
nes del Estado. La observancia de la ley, 
el respeto a la independencia y a la sepa-
ración de poderes y la vigencia del Estado 
de Derecho son los pilares esenciales de 
toda democracia representativa y, por ello, 
la garantía de la libertad y de los derechos 
de los ciudadanos".
Sobre el sistema parlamentario, don Felipe 
señaló que “su aceptación supone el reco-
nocimiento de las Cortes Generales como 
la institución que, con plena legitimidad, 

representa al pueblo español, en quien re-
side la soberanía nacional. Un pueblo del 
que emanan todos los poderes del Estado 
y que ostenta el poder de decisión sobre 
todos los asuntos de la vida colectiva de 
nuestro país" y ahondó en el compromiso 
que tienen que tener las instituciones, com-
promiso que “significa la plena entrega y 
dedicación a los intereses generales que 
representan; al servicio de los ciudadanos 
como la razón de ser –y el fundamento− de 
cualquier responsabilidad constitucional".

Padres de la Constitución
Entre los invitados, tanto a la jura de la Cons-
titución como al almuerzo en el Palacio Real, 
estaban los dos 'padres' de la Constitución 
que siguen vivos: Miguel Herrero y Rodríguez 
de Miñón y Miquel Roca y a ellos se refirió 
el Rey. “Como afirmó don Miguel Herrero, 
que hoy nos acompaña, la Constitución es 
un pacto, pero entendido no como una mera 
transacción, sino como unión de volunta-
des”. Y en palabras de don Miquel Roca, 
también hoy entre nosotros, “la Constitución 
demostró que éramos capaces de convivir 
desde la tolerancia y el respeto, de aceptar 
la discrepancia y la diferencia. No solo de 
aceptarlas, sino también y sobre todo de 
hacerlas posibles. La Constitución del 78 
se hizo entre todos y para todos”.
Por esto, concluyó Felipe VI, “en un día como 
hoy –cercano ya su 45 aniversario–, las pa-
labras de los tres ponentes constitucionales 
nos recuerdan los principios fundacionales 
de nuestra democracia; de esa gran obra 

Antes de convertirse en heredera al 
trono de España, la princesa Leonor 
juró bandera en la Academia Militar 
de Zaragoza en el acto más trascen-
dental de la vida militar y que, según 
aseveró su padre, el rey Felipe VI, 
significa que tiene que servir a Espa-
ña "con energía y pasión". También 
resaltó que "la Corona simboliza su 
unidad y su permanencia".
Los Reyes de España, visiblemente 
emocionados, contemplaron el 7 de 
octubre la jura de bandera de su hija, 
que realizó junto a 410 compañeros 
y en el que desfiló bajo el sable y la 
bandera, que es el símbolo de que 
la nación acepta su juramento.
El monarca, tal y como se esperaba, 
se dirigió expresamente al final de 
su discurso a su hija con estas pa-
labras: "Querida Leonor. Recuerda 
que el compromiso que has asumido 
conlleva la mayor responsabilidad 

con España. Sabes bien, como prin-
cesa heredera, que la Corona simbo-
liza su unidad y su permanencia. Sé 
que el juramento solemne ante esta 
bandera y el cariño por esta tierra 
zaragozana y aragonesa que te aco-
ge, formarán parte de tus mejores 
recuerdos. Sé que siempre tendrás 
presente que tu responsabilidad, en 
cualquier circunstancia y en todo 
momento, es servir a España con 
toda tu energía y determinación, con 
verdadera pasión".
El Rey incidió en su discurso a los 
cadetes en la idea de la unidad de 
España en torno a la bandera. "Ha-
béis prestado juramento ante la ban-
dera que habéis besado, símbolo 
que os une a todos; que nos une 
a todos los españoles. Representa 
el legado de una nación construida 
con el esfuerzo de generaciones 
y generaciones. Un patrimonio de 

inmenso valor, de siglos de historia 
compartida, repleta de desafíos, ilu-
siones y sacrificios de millones de 
personas".
Además, recordó que muchos milita-
res "supieron anteponer el servicio a 
España a sus intereses personales; 
y muchas perdieron la vida en ese 
empeño", antes de que al final de 
la ceremonia se rindiera homena-
je a los caídos en acto de servicio. 
Felipe VI transmitió a los cadetes 
que "no hay un compromiso de en-
trega mayor" que el que acaban de 
hacer al jurar la enseña nacional. 
"Cumplir fielmente vuestras obli-
gaciones militares, guardar y hacer 
guardar la Constitución como norma 
fundamental del Estado, obedecer 
y respetar al Rey y a vuestros jefes, 
no abandonarlos nunca y, si preci-
so fuera, entregar vuestra vida en 
defensa de España".

Servir a España "con energía y pasión"

"EL DERECHO 
CONSTITUYE, LEONOR, 
UNA EXIGENCIA 
PARA LA CORONA", 
SUBRAYA FELIPE VI

Foto: C
asa R

eal
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colectiva sobre la que se basa y descansa 
una convivencia libre, pacífica y ordenada".

Presidente del Gobierno
El presidente del Gobierno en funciones, 
Pedro Sánchez, trasladó a la princesa de 
Asturias, después de que jurara la Consti-
tución, que puede contar “con la lealtad, el 

respeto y el afecto" del Ejecutivo. “Desde el 
Gobierno extendemos nuestros votos más 
sinceros para una vida llena de prosperidad 
y de sabiduría en vuestra nueva responsa-
bilidad como Princesa heredera”, expresó 
Sánchez ante la Familia Real, los miembros 
del Ejecutivo, y máximas autoridades del 
Estado reunidas en el Palacio Real.

Importancia del juramento
Después del “compromiso” asumido “como 
Princesa heredera de la Corona de Espa-
ña”, Sánchez recordó que “el juramento o 
promesa es la manera que tenemos las 
personas de establecer un futuro seguro 
en un mundo lleno de incertidumbres”. 
“Y la Constitución es una promesa que 
hicieron nuestros padres y nuestras madres; 
hoy habéis renovado y dado más futuro a 
esa promesa sobre la cual se funda nuestra 
convivencia”, añadió el jefe del Ejecutivo 
dirigiéndose a la Princesa.
Sánchez hizo alusión a la Orden de Carlos 
III, “el reconocimiento civil más importan-
te y más alto de nuestro país", que le fue 
concedida a la Princesa por el Gobierno 
y que le impuso el Rey en esta jornada. 
"Es un honor para el Gobierno de España 

En la imagen superior, la princesa Leonor, acompañada de su hermana la infanta Sofía, sonríe 
al público asistente a los actos de la jura de la Constitución desde dentro del vehículo oficial 
que la llevó del Congreso de los Diputados al Palacio Real. A la izquierda, la Princesa posa con 
el collar de la Real y Muy Distinguida Orden de Carlos III, el "reconocimiento más importante 
y más alto de nuestro país", según el presidente del Gobierno en funciones.

otorgaros esta condecoración en un día tan 
significativo" para la vida de la Princesa y 
"para la historia de España".
“En esta España democrática, libre y moder-
na, el futuro se escribe con cada acción y 
también con las decisiones que tomamos", 
afirmó el jefe del Ejecutivo, un “futuro" que 
dijo que “se ve enriquecido por el papel" 
que Leonor "comenzará a desempeñar a 
partir de ahora".
"Las instituciones de una democracia ganan 
su estatura no solo por su historia, que 
también, sino también por su capacidad 
de servir al bien común, un precepto que, 
estoy seguro, guiará vuestro camino", com-
partió el presidente del Gobierno con la 
Princesa, antes de ensalzar que "este día 
se recuerde como un momento solemne en 
la continuidad de nuestras instituciones".
Por último, Pedro Sánchez afirmó que desde 
el Gobierno extienden sus “votos más sin-
ceros para una vida llena de prosperidad y 
de sabiduría" en la “nueva responsabilidad" 
que asume "como Princesa heredera", para 
la que dijo que puede contar "con la lealtad, 
el respeto y el afecto" del Ejecutivo, pala-
bras que fueron secundadas por aplausos 
de los presentes.         

En portada
Foto: C

asa R
eal

Foto: C
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UNAI SORDO, SECRETARIO GENERAL DE COMISIONES OBRERAS (CC. OO.)

"ESPAÑA NO SE 
PUEDE PERMITIR, 
EN UN MOMENTO 
TAN IMPORTANTE, UNA  
PARÁLISIS POLÍTICA"

de una reducción muy taxativa de la tasa de 
temporalidad. No parecería muy razonable un 
cambio en ese sentido.

¿Por qué propone subir los salarios y po-
ner trabas al despido?
Hay necesidad de que España dé un salto 
adelante en materia de empleo. El hecho de 
que se estén produciendo cambios bastante 
importantes en el modelo productivo y de que 
los empleos que se están generando sean en 
los segmentos de medio y alto valor añadido, 
como la digitalización y la transición energéti-
co-ecológica, nos da una enorme oportunidad 
de una reindustrialización. Hay que huir del viejo 
esquema laboral de los bajos costes del contrato 
precario y del despido. Es el momento de ser 
valientes, porque hemos demostrado que redu-
ciendo la temporalidad y subiendo los salarios 
mínimos se genera, incluso, más empleo. Hay 
que permitir que las empresas puedan, por 
ejemplo, acomodar temporalmente las jornadas, 
como se hizo con los ERTE, y poner trabas 
al despido. Además, hay que cambiar que a 
las personas con muy poca antigüedad se las 
despida muy barato, como también creo que 
hay mucha gente que está trabajando a tiempo 
parcial, pero quiere trabajar más horas.

Feijóo ha manifestado que fue una gran 
decisión subir el salario mínimo
Muchas de las medidas que hemos pactado han 
dado un resultado tan irrebatible que hasta los 

Esto va a determinar la vida de las personas en 
los próximos años. Estamos hablando de las 
políticas fiscales, sanidad, educación, de cómo 
afrontar la transición digital y energética, del 
pacto industrial… Se están promoviendo mu-
chos cambios y nos estamos jugando el futuro. 
Si esto se hace en una lógica de restricción de 
fondos públicos y de austeridad, España tendrá 
un problema grave, pero si esto se hace desde 
otras lógicas, tenemos una oportunidad como 
pocas veces hemos tenido de reindustrializar 
nuestro país.

¿Le gustaría que en el próximo Gobierno 
Yolanda Díaz siga al frente de Trabajo?
La gestión que se ha hecho en estos últimos 
años es más que solvente. El empleo es la prin-
cipal variable de impulso económico en Espa-
ña y en gran parte está paliando las durísimas 
consecuencias de la inflación o de los costes 
hipotecarios. Esto sucede porque se han tomado 
una serie de medidas en los últimos tres años 
de sostenimiento del empleo a través de los 
ERTE, de incremento de los salarios mínimos, 

Pedro Sánchez se presenta a la investi-
dura. ¿Cree que habrá nuevo Gobierno?
Si nos fiásemos un poco de los indicios racio-
nales, todo indicaría a que se debiera conformar 
una mayoría de investidura y, por tanto, un nuevo 
Gobierno por la simple razón de que ninguno de 
los partidos apelados a esta investidura vaya a 
ganar nada en una repetición electoral. Por otro 
lado, creo que no es bueno acostumbrarse a 
las repeticiones electorales de una forma casi 
sistemática. A la ciudadanía se la apela a votar, 
y los partidos están obligados a llegar a los 
consensos necesarios para garantizar la viabi-
lidad de una legislatura. Espero que se pueda 
conformar un Gobierno. España no se puede 
permitir, en un momento tan importante como 
este, una parálisis política. 

España, además, ostenta la Presidencia 
de la UE hasta fin de año, en medio del 
debate de cómo salir de la crisis. 
De cómo se resuelva este van a depender las 
decisiones más importantes en materia de polí-
tica económica para nuestro país en el próximo 
lustro. Lo que se está decidiendo es si se vuelve 
a los objetivos de deuda y de déficit públicos que 
teníamos hace una década, lo cual nos podría 
llevar a unas severísimas políticas de austeridad 
en el plazo de dos o tres años, o, por el contrario, 
si Europa se dota de otro marco presupuestario, 
de otro marco fiscal y no vuelve a caer en los 
errores de la austeridad, aprendiendo las mejores 
lecciones de lo que ha hecho desde el año 2020. 

“Hay que reducir 
la jornada laboral”
El secretario general de CC. OO. afirma que el aumento de la productividad por la tecnología y 
la digitalización debe ir acompañado de mejores salarios y de una reducción de la jornada labo-
ral ordinaria, la cual “tiene un efecto beneficioso pues favorece la creación de nuevos de nuevos 
empleos”. Sordo también subraya que estamos ante “una oportunidad como pocas veces he-
mos tenido de reindustrializar nuestro país” y precisa que “España no se puede resignar a tener 
tasas de desempleo de dos dígitos” y debe plantearse el objetivo de reducirlo hasta el 7%.
David Martínez Menayo / Fotografías: Jorge Villa
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que dijeron que estaban en contra dicen ahora 
que están a favor. En todo caso, creo que es el 
momento de consolidar que el salario mínimo 
interprofesional (SMI) nunca esté por debajo 
del 60% de la media salarial. Se ha demostrado 
que con un incremento del 47% se puede man-
tener el empleo en el conjunto de los sectores 
de nuestro país y que esa subida de salarios 
mínimos promueve una mejor distribución de la 
de la renta. Esto hay que consolidarlo por ley.

¿Cómo valora los datos de empleo?
En términos generales, podemos decir que el 
empleo sigue gozando de buena salud en Es-
paña porque estamos en récords históricos de 
cotizantes a la Seguridad Social y con la menor 
tasa de temporalidad que hemos tenido en los 
últimos 35 años, pero queda también mucho  
por hacer. El que siga habiendo una parte del 
empleo excesivamente ligada a la estacionalidad 
no deja de ser un problema de la economía es-

pañola. Lo hemos canalizado en parte a través 
de los fijos discontinuos, pero sigue habiendo 
un problema de excesiva dependencia de la 
estacionalidad. 
Además, España no se puede resignar a tener 
una tasa de paro del 11%. Hay que cambiar el 
chip. Hay que pegar un tirón de tres puntos o 
cuatro en la en la bajada de desempleo y para 
esto hay que generar más actividad económica, 
más puestos de trabajo. Y creo que hay que 

Sordo afirma que "en térmi-
nos generales, podemos decir 
que el empleo sigue gozando 
de buena salud en España 
porque estamos en récords 
históricos de cotizantes a la 
Seguridad Social y con la me-
nor tasa de temporalidad que 
hemos tenido en los últimos 
35 años", aunque advierte 
que "queda también mucho 
por hacer".
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Europa ahora mismo tampoco es consuelo 
para las personas que no llegan a fin de mes. 
Se está produciendo una distribución muy in-
justa de los márgenes empresariales y de los 
precios. Queremos saber exactamente cómo 
se está distribuyendo la imputación de costes 
y el incremento de los precios, porque no todos 
los agentes económicos están sufriendo igual la 
inflación. Evidentemente los trabajadores la esta-
mos padeciendo y dentro del mundo empresarial 
parece claro que no es lo mismo quien tiene una 
empresa con una posición de preeminencia de 
mercado, que le permite imputar los precios 
que quiere, que a quién le toca asumir esos 
precios. Vamos a insistir con el Observatorio de 
Márgenes Empresariales, porque nos parece 
que en esta época del Big Data no es de recibo 
que no quede taxativamente claro quién se está 
forrando y quién está padeciendo la inflación, 
incluso dentro del mundo del mundo empresarial.

¿Qué propuestas hacen para favorecer el 
acceso a  la vivienda?
Aquí hay dos cuestiones, las ayudas puntuales a 
quien tenga problemas económicos y las políti-
cas sobre el precio de la vivienda. La experiencia 
nos dice que toda la política fiscal de ayuda a la 
compra de vivienda, finalmente lo que hace es 
hinchar el precio. Hay que tener una posición 
intervencionista en el mercado de la vivienda 
y quitarse complejos en este terreno, porque 
además es un sector que lastra el resto de los 
sectores económicos. Es una apelación que 
también haría a la mayor parte del empresa-
riado español, para que no tengan posiciones 
ideológicas preconcebidas. 
Que una compra de un bien básico, la vivienda, 
requiera la mitad de los recursos de una familia, 
hace que esos recursos no se dediquen a otras 
cosas. Por tanto, esto afecta a otros sectores 
económicos, y al empleo y a la producción. La 
cuestión es si este país sigue o quiere seguir 
pivotando en torno a los viejos sectores o en 
torno a la modernidad.
Se ha demostrado empíricamente que la libe-
ralización del suelo no sirve porque en España 
hubo años que se construyeron más viviendas 
que Alemania, Italia y Francia juntas. Y mientras 
se hizo eso, los precios de la vivienda subían. 

También ha solicitado reformar adaptar al 
siglo XXI el Estatuto de los Trabajadores.
Definir el nuevo patrón de economía digital es 
un elemento central. Hemos lanzado una serie 
de propuestas para definir de qué estamos 
hablando: contratación a tiempo parcial, re-
ducción de la jornada de trabajo, legislar para 
que el SMI esté en el 60% de la media salarial, 
con el efecto que eso tiene en las categorías 
más bajas por el efecto arrastre de los salarios. 
Además, hablamos de modificar el régimen del 
despido, de buscar alternativas a los despidos 
o regular la economía para que no se puedan
ocultar relaciones laborales bajo el fetiche de
la utilización de una plataforma tecnológica.
Estos son elementos centrales de ese Estatuto
del siglo XXI.

En noviembre se cierra el ciclo para la 
revalorización de las pensiones. ¿Cuál es 
su opinión sobre la actualización?
Solo contemplamos un escenario, que es cumplir 
la Ley. Esta dice que dice que las pensiones se 
tienen que revalorizar en función de la evolución 
de la inflación media. No hay otro escenario 
posible porque es lo que ahora mismo dicta 
la Ley General de Seguridad Social y lo que 
hemos pactado con el con el Gobierno. Y con 
esto pasa lo mismo que con el SMI.

¿Cree posible una mayor intervención en 
el mercado de los productos básicos para 
evitar repuntes de la inflación?
La inflación sigue siendo un problema porque 
muchos de los productos básicos siguen en 
precios muy altos y son los que más afectan 
en la cesta de la compra de la gente que me-
nos tiene. Seguimos teniendo un problema de 
inflación. El hecho de que estemos mejor que 

"ESPAÑA NO SE 
PUEDE RESIGNAR 
A TENER UNA TASA 
DE PARO DEL 11%. HAY 
QUE CAMBIAR EL CHIP"

reducir la jornada laboral. La aplicación de la 
tecnología y de la digitalización va a permitir 
que las empresas ganen productividad en el 
medio plazo, y esa productividad se puede 
disputar por la vía del salario y también por 
la reducción de la jornada laboral ordinaria, 
que además tiene un efecto beneficioso pues 
favorece la creación de nuevos empleos. 
Que tengamos el récord histórico de cotizantes 
a la Seguridad Social no puede hacer que 
quitemos el foco de que seguimos en tasas 
de desempleo de dos dígitos. España no se 
puede resignar a ese escenario y hay que 
bajar el desempleo al 8% o el 7%. Ese tiene 
que ser el objetivo.

¿Qué opina de la inteligencia artificial 
(IA)? Se vaticina que destruirá empleos, 
aunque también que dará paso a trabajos 
más cualificados.
La IA no sé si asusta, pero impresiona. Creo 
que está cambiando mucho los procesos de 
digitalización o productivos. En todas las revo-
luciones tecnológicas, la experiencia nos dice 
que al principio parece que va a haber una 
enorme catarsis de puestos de trabajo y que 
prácticamente se va a perder un porcentaje 
altísimo. Luego, con el tiempo, lo que ocurre es 
que desaparecen puestos de trabajo, aparecen 
otros y se transforman la mayoría. 
El gran reto que tenemos es gobernar bien 
esas transiciones de empleo. Por un lado, las 
necesidades formativas y de cualificación van 
a variar muchísimo; y no vale cualificar para se-
guir cobrando lo mismo, sino para poder tener 
mejores condiciones de trabajo. Por otro lado, 
una parte de trabajadores y empresas pueden 
quedarse excluidos, y eso no puede ser igual a 
quedarse en la indigencia, en la pobreza o en 
la exclusión. Hay que ser ambiciosos con la IA.

¿Van a plantear al nuevo Ejecutivo resca-
tar el Estatuto del Becario?
Es verdad que se cerró el acuerdo práctica-
mente en la prórroga de la legislatura, pero 
vamos a exigir al Gobierno que lo ponga en 
marcha en cuanto se configure, si es que se 
configura. Es una reivindicación que se lleve al 
Boletín Oficial del Estado.
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Es evidente que lo que hicieron fue hinchar pre-
cios con una política de crédito absolutamente 
irresponsable. Hay que contener en serio los 
precios e intervenir el mercado de la vivienda.

¿Qué opina de las empresas tecnológicas 
que incumplen la Ley Rider.
Estamos planteando que, ante el incumplimiento 
casi sedicioso de la ley Rider por alguna empre-
sa, ha llegado momento de ir más allá y entrar 
ya en el terreno penal. Con empresas con un 
volumen de negocio tan grande, la imposición 
de multas que suponen una mínima parte de sus 
beneficios no ejerce efecto disuasorio. Actúan 
prácticamente en rebeldía. 
El poder público tiene la obligación de actuar, 
impedir operar a estas empresas o llevar su 
incumplimiento legal al terreno penal. Cuando 
empiezas a hablar de penas de cárcel, cambian 
las cosas. Nadie puede estar saltándose la ley 
sistemáticamente. 

Por último, ¿qué opina de las negocia-
ciones entre Cataluña y el Ejecutivo, y la 
posible amnistía? 
Creo que no sería el mejor escenario ni pe-
dagógico plantear que esto va de amnistía a 
cambio de investidura. La cuestión tiene que 
ser otra y de bastante más profundidad, de país. 
Cualquier observador medianamente objetivo es 
consciente que en el 2023 poco tiene que ver 
la situación actual en Cataluña con la del 2017. 
Además, la ciudadanía catalana ha votado en 
las en las elecciones muy mayoritariamente al 
Partido Socialista de Catalunya, a los comunes, 
incluso al Partido Popular, por encima de Esque-
rra o Junts. Creo que hay que tomar medidas 
para intentar que esto no vuelva al escenario 
de la confrontación.  

"HAY QUE SABER 
QUIÉN SE ESTÁ 
FORRANDO Y QUIÉN
ESTÁ PADECIENDO 
LA INFLACIÓN"

Sordo opina que "hay 
que tener una posi-
ción intervencionista 
en el mercado de la 
vivienda y quitarse 
complejos en este en 
este terreno, porque 
además es un sector 
que lastra el resto de 
los sectores econó-
micos".
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CuidadosOdismet

Más de 95.000 personas 
con discapacidad, 
beneficiadas al computar 
el trabajo parcial como 
tiempo completo

REFORMA DE LAS PENSIONES

La modificación de la Ley de 
Seguridad Social en vigor 
desde pasado octubre, por 
la cual se reconoce como 
días completos de cotización 
los periodos de trabajo a 
tiempo parcial, ha beneficiado 
a más de 95.000 personas 
con discapacidad, según 
muestra el Observatorio sobre 
Discapacidad y Mercado de 
Trabajo de Fundación ONCE 
(Odismet).
Patricia Encinas



L a medida aprobada equipara el trabajo 
a tiempo parcial con el trabajo a tiempo 
completo a efectos del cómputo de los 

periodos cotizados para el reconocimiento de 
pensiones de jubilación, incapacidad perma-
nente, muerte y supervivencia, incapacidad 
temporal, y nacimiento y cuidado del menor. 
El gobierno estima que aproximadamente 
2.000.000 de personas, principalmente muje-
res, se beneficiarán del cambio establecido. 
Hasta el momento, el cómputo de cotización 
para el acceso a las prestaciones citadas 
implicaba la aplicación de un coeficiente de 
parcialidad en el caso de las jornadas a tiem-
po parcial, lo que requería que un empleado 
con jornada parcial tuviera que trabajar dos 
días para que contasen como uno en las 
cotizaciones.
La modificación legislativa, que tiene carácter 
retroactivo a toda la vida laboral, se orienta a 
la reducción de la brecha de género, dado que 
las mujeres son las principales destinatarias 
del empleo a tiempo parcial. Sin embargo, 
la medida también beneficia a las personas 
con discapacidad ya que, en determinadas 
circunstancias derivadas de la propia disca-
pacidad y los tratamientos vinculados a ella, 
entre otras, hacen que la contratación bajo la 
modalidad de jornada a tiempo parcial sea 
la única alternativa posible para su inclusión 
laboral. Esta situación limitaba su acceso a 
determinadas prestaciones y mermaba su 

derecho a la igualdad de oportunidades.
Mientras que para el conjunto de la población 
general la jornada parcial alcanza al 13,6% de 
los trabajadores, en el caso de las personas 
con discapacidad el dato se eleva hasta el 
18,4%. Para las mujeres del colectivo el dato 
se dispara hasta el 26,7% y en los jóvenes 
al 37,1%.
La modificación incluida en el Real Decre-
to-ley 2/2023 facilitará que los más de dos 
millones de trabajadores con contratos a 
tiempo parcial -en su gran mayoría mujeres- 
no se vean perjudicadas a la hora de acceder 
a estas prestaciones por la aplicación de los 
coeficientes de parcialidad. Para las perso-
nas con discapacidad es también un paso 
tangible hacia la igualdad.

Odismet
Odismet, el Observatorio sobre Discapacidad 
y Mercado de Trabajo de Fundación ONCE 
('www.odismet.es') hace posible que los da-
tos referidos a las personas con discapacidad 
se difundan y estén al alcance de todos. Se 
enmarca en los programas operativos de 
Inclusión Social y de la Economía Social 
(Poises) y de Empleo Juvenil (POEJ), que está 
desarrollando Fundación ONCE a través de 
Inserta, con la cofinanciación del Fondo So-
cial Europeo y la Iniciativa de Empleo Juvenil, 
para incrementar la formación y el empleo de 
las personas con discapacidad.     

El Gobierno espera que el gasto en pensiones vaya incrementándose progresivamente y 
que alcance el 14,7% del producto interior bruto (PIB) en 2050, lo que haría que perma-
neciera por debajo del 15,1% que la nueva legislación contempla como tope para que se 
active un mecanismo automático que obligaría a adoptar medidas para garantizar la sos-
tenibilidad del sistema y que principalmente irían encaminadas por la vía de incrementar 
los ingresos. Por otro lado, según los cálculos de la Seguridad Social, el Fondo de Reser-
va, conocido como ‘hucha de las pensiones’, terminará el año 2023 con 5.500 millones de 
euros gracias a las aportaciones del Mecanismo de Equidad Intergeneracional (MEI), un 
recargo en las cotizaciones de empresas y trabajadores. Asimismo, los ingresos por coti-
zaciones crecerán en torno al 9%, informa Servimedia.

El Gobierno espera que el gasto en 
pensiones suba al 14,7% del PIB 
en 2050 sin activar medidas de ajuste

PERFILES 19
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Nacida en Summit 
(EE. UU.) el 22 de junio de 
1949, Mary Louise Streep, 

conocida como Meryl 
Streep, comenzó sus estu-

dios artísticos a los doce 
años con las clases de 

canto y ya en el instituto 
sumó las de interpreta-

ción. Comenzó su carrera 
en los teatros neoyorqui-

nos y actuó en varias pro-
ducciones de Broadway. 
Con tres premios Oscar, 
ocho Globos de Oro, dos 
BAFTA y tres Emmy, tras 

más de cuarenta años 
de carrera como actriz, 

Meryl Streep está consi-
derada como una de las 

mejores actrices de la 
historia del cine. 
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MERYL STREEP, ACTRIZ Y PREMIO PRINCESA DE ASTURIAS

“La empatía es el 
corazón palpitante 
del don del actor”

A sus 74 años, Meryl Streep ha con-
seguido ser villana, heroína, ‘fem-
me fatale’ o activista en algunas 

de las mejores películas de la historia del 
cine, en el que ha hecho historia a base de 
talento, versatilidad y una característica que 
destaca por encima de todas: la empatía.
La actriz, ganadora de tres premios Oscar, 
ocho Globos de Oro, dos BAFTA y tres 
Emmy en una dilatada y exitosa carrera de 
cuatro décadas, destaca que “el don de la 
empatía es algo que todos compartimos” 
y “es una capacidad que todos debería-
mos llevar dentro de nosotros al volver 
a la luz del día”. La actriz resalta que “la u

Leyenda del celuloide tras convertirse en la persona con más nominacio-
nes a los Oscar (21 en total frente a clásicos como Katherine Hepburn 

y Jack Nicholson con 12), Meryl Streep hace un repaso a lo que significa 
ser actriz, y subraya la necesidad de recuperar la empatía y la necesidad 

de escuchar “en este nuestro mundo cada vez más hostil y volátil”.
R. Olea / Fotos: FPA 

empatía puede ser una forma radical de 
acercamiento y diplomacia, igualmente 
útil en otros ámbitos de actividad. En este 
nuestro mundo cada vez más hostil y volátil, 
espero que podamos hacer nuestra otra 
regla que se enseña a todos los actores: 
lo importante es escuchar”.
Además, resalta que “cuando nacemos 
nos identificamos con los demás, senti-
mos empatía y una humanidad compartida 
porosa. Los bebés lloran sólo con ver las 
lágrimas de otra persona. Pero a medida 
que crecemos, nos ponemos a reprimir 
esos sentimientos y a suprimirlos para el 
resto de nuestras vidas; a suplantarlos a 

favor de la autoprotección o de una ideo-
logía, y a sospechar y desconfiar de los 
motivos de los demás. Así llegamos a este 
triste momento de la historia”.
En su opinión, “la empatía es el corazón 
palpitante del don del actor. Es la corrien-
te que nos conecta, a mí y a mi propio 
pulso, con el de un personaje de ficción. 
Puedo hacer que su corazón se acelere, 
o calmarlo, según lo requiere una escena”.
Meryl Streep hizo este alegato a favor de 
la empatía en el discurso que pronunció 
con motivo de la entrega de los Premios 
Princesa de Asturias, en el que fue galar-
donada en la categoría de Letras, en la 
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que previamente también se reconoció 
a estrellas del séptimo arte como Martin 
Scorsese (año 2018), Francis Ford Co-
ppola (2015) o Ennio Morricone y John 
Williams (2020).
Nominada 21 veces al Oscar y ganadora 
de tres estatuillas («Kramer vs Kramer» en 
1979, «La decisión de Sophie» en 1982 
y «La dama de hierro» en 2011), el jurado 
valoró de ella que es “filántropa y compro-
metida con la defensa de los derechos de 
la mujer y de la igualdad de género”.
Meryl Streep considera que “el trabajo de 
un actor es invadir, encarnar vidas que no 
son como la suya, porque la parte más 
importante de nuestro trabajo es hacer 
que cada vida sea accesible y sentida por 
el público: que está sentado en un peque-
ño teatro de Málaga o por streaming en 
cualquier parte del mundo”.
Asimismo, añade que un actor debe te-
ner esa empatía también con los villanos: 
“Una regla que se enseña a los actores 
en las escuelas de arte dramático es que 
no debes juzgar al personaje que estás 
interpretando. Juzgar te hace quedar fue-
ra de sus vivencias. El compromiso que 
adquieres cuando te pones en su lugar 
es mirar el mundo desde el interior de su 
cabeza. ¡El público juzgará! Tú defiendes 
su causa lo mejor que puedes”.
También ironizó con humor al recoger el 
galardón que “una parte de mí sospecha 
que, como he representado a personas 
extraordinarias toda mi vida, ¡ahora me 
toman por una de ellas!”

Princesa Leonor
La ceremonia de entrega de los Premios 
Princesa de Asturias, celebrada como 
es tradición en el teatro Campoamor de 
Oviedo, estuvo presidida por la infanta 
Leonor, que en su quinto discurso en los 
premios alabó a los premiados que “apor-
tan a una sociedad donde convivimos 
muchas generaciones la idea de lograr 
que quienes más lo necesitan tengan 
la oportunidad de mejorar sus vidas, su 
educación, su salud, y que la ciencia, la 

cultura y la protección del medio ambiente 
sean una prioridad. Esto solo lo podemos 
lograr con objetivos comunes y esfuerzo 
individual y colectivo".
Junto con el Premio de las Artes que re-
cayó en Maryl Streep, también se conce-
dieron otros siete galardones. El premio 
de las letras recayó en el japonés Haruki 
Murakami, al cual el jurado describió como 
“un gran corredor de fondo de la literatura 
contemporánea” y destacó la “singulari-
dad de su literatura, su alcance universal, 
su capacidad para conciliar la tradición ja-
ponesa y el legado de la cultura occidental 
en una narrativa ambiciosa e innovadora, 

que ha sabido expresar algunos de los 
grandes temas y conflictos de nuestro 
tiempo: la soledad, la incertidumbre exis-
tencial, la deshumanización en las grandes 
ciudades, el terrorismo, pero también el 
cuidado del cuerpo o la propia reflexión 
sobre el quehacer creativo”.
En Comunicación y Humanidades, el 
premiado fue el filósofo Nuccio Ordine, 
uno de los mayores expertos en el Re-
nacimiento y, sobre todo, en la figura de 
Giordano Bruno, humanista quemado vivo 
por inquisición romana en el año 1600 
por, entre otros motivos, afirmar que el 
sol era una simple estrella en el universo. 
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Meryl Streep, en la imagen tumbada en un sofá, 
protagonizó una divertida conversación con 

Antonio Banderas (a la derecha) sobre la
profesión y su experiencia y trayectoria artística, 
dentro de las actividades programadas en los Pre-
mios Princesa de Asturias. Ambos respondieron a 

las preguntas que les realizó el público.
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Ordine aprovechó la visibilidad del Premio 
para recordar a quienes dedican su vida 
a la enseñanza: “En un momento en el 
que quienes enseñan son considerados 
obsoletos porque la escuela y la univer-
sidad modernas solo estarían hechas 
por ordenadores y pizarras conectadas 
a internet, quiero dedicar este premio a 
quienes enseñan y cambian silenciosa-
mente con su sacrificio la vida de sus 
alumnos. A quienes cada día –en una 
choza africana o en un pueblo pobre de 
Calabria o de Hispanoamérica– realizan 
un gran milagro: permitir a los estudian-
tes pobres dar ese salto social y cultural 

que hace nuestra sociedad más justa e 
igualitaria”. El Premio Princesa de Asturias 
de los Deportes recayó en el campeón 
olímpico de maratón, el keniano Eliud 
Kipchogue, explusmarquista mundial de 
la prueba de los 42,195 km y cuya marca 
de 2:01:09, fue rebajada el pasado oc-
tubre por su compatriota Kelvin Kiptum, 
que hizo 2:00:35.
En Ciencias Sociales, el Premio Prince-
sa de Asturias fue para Hélène Carrère 
D’Encausse, politóloga especialista en la 
extinta Unión Soviética y su interrelación 
con la Unión Europea.
Por su parte, el galardón en la categoría 

de Investigación Científica y Técnica fue 
para el trío formado por los científicos 
Jeffrey Gordon, E. Peter Greenberg y 
Bonnie L. Bassler, por sus avances en 
el estudio del microbioma humano y de 
la comunicación entre bacterias.
En Cooperación Internacional, la gana-
dora fue la Iniciativa Medicamentos para 
Enfermedades Desatendidas (DNDi, por 
sus siglas en inglés), una ONG cuyo 
objetivo es investigar y desarrollar trata-
mientos para enfermedades considera-
das «olvidadas» o desatendidas, y para 
otras relacionadas con la pobreza y el 
subdesarrollo.   

La ONG Mary's Meals, con sede 
en la localidad escocesa de 
Dalmally, fue galardonada con 
el Premio a la Concordia por la 
labor humanitaria que realiza: 
suministrar una comida diaria a 
niños en edad escolar en centros 
educativos de los dieciocho paí-
ses más pobres del mundo.
Mary’s Meals realiza este cometi-
do gracias a una reducción máxi-
ma de costes, que logra que con 
22 euros al año se pueda alimen-
tar a un niño cada día que asiste a 
la escuela. Para ello, las comidas 
son cocinadas por voluntarios en 
colegios de carácter gratuito y con 

el único compromiso de que el 
alumnado tenga que acudir dia-
riamente a clase. De esta forma, 
mejora el nivel académico y las ta-
sas de escolarización. En muchos 
casos, estos menús representan 
el único sustento que reciben dia-
riamente estos alumnos.
El fundador de esta ONG, Mag-
nus MacFarlene-Barrow, subrayó 
agradecían el premio “en nom-
bre de los miles de personas 
que viven en la pobreza, que 
ofrecen cada día su tiempo 
como regalo para cocinar y 
servir a los niños hambrientos 
de sus comunidades”.

Menús en los países más pobres 
para favorecer la escolarización
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PARA ACABAR CON LA DISCRIMINACIÓN QUE ORIGINA LA BRECHA DIGITAL 
EN LOS DATOS QUE SUFREN MUJERES Y NIÑAS CON DISCAPACIDAD

Las mujeres con discapacidad deben 
participar en los datos: formando parte 
de ellos, dejando de ser las grandes 
invisibles y olvidadas, formándose 
como analistas y científicas de datos e 
impulsando la creación de algoritmos 
inclusivos. El objetivo es acabar con la 
brecha en el Big Data que sufren las 
niñas y mujeres con discapacidad ante 
el impacto de las nuevas tecnologías, 
la cual origina una nueva forma de 
discriminación.
Ana Gómez Quintana.

CuidadosMetaDiverso

Algoritmos 
inclusivos

L a directora ejecutiva del Comité 
Español de Representantes de Per-
sonas con Discapacidad (Cermi), 

Pilar Villarino, afirma que la brecha de 
datos debe combatirse empoderando a 
las mujeres con discapacidad para que 
participen en los datos: formando parte 
de ellos, dejando de ser las grandes 
invisibles y olvidadas; formándose como 

analistas y científicas de datos, como 
ingenieras informáticas e impulsando 
la creación de algoritmos inclusivos.
Asimismo, Villarino destaca la importan-
cia de que las mujeres con discapacidad 
ocupen los puestos donde se toman 
decisiones basadas en datos, especial-
mente en materia de políticas públicas. 
Asimismo, subraya la importancia de 

impulsar la lucha contra los sesgos de 
género y discapacidad.
La experta integrante del Grupo Mo-
tor del proyecto ‘MetaDiverso’, Carmen 
Gómez Rozalén, destaca la necesidad 
de que los datos tengan enfoque de 
género, que sean inclusivos y que ten-
gan en cuenta a las niñas y mujeres con 
discapacidad.
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En esto comparte opinión con la presi-
denta de la Fundación Cermi Mujeres, 
Concha Díaz, quien hace un llamamiento 
a la inclusión y señala que “para con-
seguir esa inclusión es necesario más 
número de datos que represente a esas 
niñas y mujeres con discapacidad para 
poder trabajar sobre esos algoritmos 
bien diseñados y contrastados”. Ade-

más, añade que “para que la Conven-
ción se cumpla, cuando hablamos de 
IA, debemos de hablar de dignidad, y 
que estas nuevas tecnologías no dañen 
la dignidad de las niñas y mujeres con 
discapacidad”. 
Por otro lado, la especialista en pen-
samiento estratégico creativo, Zaira 
Vicente Adame, expone la idea de que 

para la construcción unos algoritmos 
sin sesgos, llamados “algoritmos igua-
litarios”, hay que internar detectar cómo 
las personas tienen diferentes percep-
ciones de la mujer que viene de la mano 
de las creencias, sistema de valores, 
en definitiva, la información a la mente 
viene ya sesgada sin cuestionarla y e 
so se traslada a los algoritmos.
Además, la fundadora y directora ejecu-
tiva de Ethical Tech Society, quiso com-
partir que están elaborando un informe 
para el Instituto de la Mujer sobre la 
perspectiva interseccional de sesgos y 
que “lo que se tiene que tener en cuenta 
es que, cuando hablamos de datos, las 
personas con discapacidad estén más 
valorados que en otros sectores por 
falta de datos”.
La directora de Formación, Empleo, 
Operación y Estudios de Fundación 
ONCE, Sabina Lobato, ha subrayado 
en el encuentro MetaDiverso celebrado 
en Servimedia que “desde la Fundación 
ONCE confiamos en que los datos pue-
den visibilizar la inclusión y llevamos tra-
bajando muchos años para conseguirlo 
y contar con los datos de las todas las 
discapacidades desde los diferentes 
sectores de la sociedad”.
El proyecto MetaDiverso, impulsado por 
el Cermi, tiene como objetivo crear un 
espacio digital de intercambio de infor-
mación que impulse la incidencia polí-
tica y el intercambio de soluciones de 
Inteligencia Artificial, en el cual se pro-
mueva la presencia de la discapacidad 
en las nuevas tecnologías y contribuya 
a luchar contra la brecha digital.          

LA TARJETA EUROPEA, TEMA 
CENTRAL DEL DÍA DE LA DISCAPACIDAD
La Tarjeta Europea de 
la Discapacidad será el 
tema central de la cele-
bración de los actos que 
tienen lugar cada 3 de 
diciembre con motivo 
de la celebración del Día 
Internacional de las Per-
sonas con Discapacidad, 
según anunció Luis Cayo 
Pérez Bueno, presiden-
te del Comité Español 
de Representantes de 
Personas con Discapa-
cidad (Cermi), durante la 
presentación del ‘Plan de 
Transformación Digital’ 
de esta entidad. 
Esta Tarjeta, largamen-
te solicitada desde el 
Tercer Sector, permitirá 
que todas las personas 
con discapacidad tengan 
los mismos derechos en 

todos los países de la 
Unión Europea. Asimis-
mo, se presentará una 
nueva tarjeta de estacio-
namiento válida en todo 
el territorio comunitario. 
En octubre, el Cermi 
presentó a los grupos 
políticos del Parlamento 
Europeo un documento 
de enmiendas de me-
jora del texto del pro-
yecto de directiva por 
la que se crea la tarjeta 
europea de discapaci-
dad y se actualiza la de 
estacionamiento reser-
vado de vehículos. Entre 
ellas, plantea cuestio-
nes como la extensión 
de cobertura a todas las 
personas con discapa-
cidad que residan en 
la Unión Europea, con 

independencia de que 
sus países de proce-
dencia dispongan de 
sistemas de reconoci-
miento y certificación 
oficial de la discapaci-
dad; la inclusión de los 
servicios y las presta-
ciones sociales y de 
seguridad social entre 
las materias objeto de 
la directiva, que han de 
asegurarse a las perso-
nas con discapacidad 
desplazadas, o la pro-
hibición de que los Es-
tados puedan imponer 
ningún tipo de precio o 
tasa a la persona con 
discapacidad titular por 
la emisión o renovación 
de estas tarjetas, ya que 
estas deben ser siem-
pre gratuitas.
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Salud mental, 
un derecho 
humano y 
fundamental 

CuidadosSanidad

La Organización Mundial de la Salud (OMS) recuerda a 
los Estados que la salud mental “es un derecho humano 
universal” y, por ello, reclama medidas para favorecer este 
elemento “esencial para nuestra salud y bienestar general”. 
Además, advierte que una de cada ocho personas en el 
mundo padece algún problema de salud mental, lo que 
puede repercutir en su salud física, bienestar, relación con 
los demás y sus medios de subsistencia. Además, el nú-
mero de adolescentes y jóvenes que presentan problemas 
de salud mental se incrementa anualmente.  
R. O. / Servimedia

La OMS precisa que la salud mental es 
esencial para nuestra salud y bienestar 
general, y por ello la considera un 

derecho humano básico. Según esta 
agencia sanitaria dependiente de las 
Naciones Unidas, todas las personas, sin 
importar quiénes sean ni dónde estén, 
tienen derecho a gozar del grado más alto 
posible de salud mental.
Además, la OMS asevera que ninguna per-
sona debería verse privada de sus derechos 

humanos o excluida de las decisiones sobre 
su propia salud por presentar un proble-
ma de salud mental. No obstante, en todo 
el mundo, las personas que sí los tienen 
siguen viendo limitados sus derechos hu-
manos de distintas formas. Un buen número 
son discriminadas y excluidas de la vida 
en común, mientras que muchas más no 
disponen de los servicios de salud mental 
que necesitan o reciben una atención que 
no respeta sus derechos humanos.
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de gran parte de la sociedad, los tratos 
violentos, inhumanos y degradantes contra 
personas con problemas de salud mental, 
que nos suenan a épocas pasadas, son 
demasiado frecuentes, y están presentes 
y normalizados”.
Entre estas medidas coercitivas, según 
González Zapico, están las “contenciones 

En este sentido, el presidente de Salud 
Mental España, Nel González Zapico, exige 
"el fin de los tratos violentos y degradan-
tes que cada día sufren las personas con 
problemas de salud mental". Además, de-
nuncia que “en todo el mundo, se siguen 
aplicando medidas coercitivas y de control 
en el ámbito de la atención a la salud men-
tal. Ante el desconocimiento y la perplejidad 

físicas y sujeciones mecánicas, aislamiento, 
uso del poder y de la fuerza o de amenazas 
para doblegar la voluntad de las personas, 
abusos, sobremedicaciones y medicacio-
nes forzosas, falta de intimidad, reclusión 
y un vergonzante etcétera”.
El presidente de Salud Mental España afir-
ma que estas prácticas se derivan de la falta 
de inversión y de recursos necesarios, así 
como de la falta de información y ausencia 
de alternativas terapéuticas. 
González Zapico destaca que “ningún u
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estudio puede avalar que atar a las per-
sonas sea terapéutico, porque no lo es. 
Lo único que genera es más sufrimiento 
y consecuencias negativas a nivel físico y 
psicológico. De hecho, la contención física 
o mecánica está considerada como tortura 
por la ONU”.

Aumento de bajas
Mientras tanto, las bajas por salud mental 
se han duplicado en España en ocho años 
mientras las mutuas han sumado solo 70 
psicólogos y 16 psiquiatras, según el in-
forme ‘Salud mental y trabajo’ presentado 
por UGT. El secretario general de este 
sindicato, Pepe Álvarez, destaca que la 
depresión y la ansiedad están detrás de 
más del 10% de las bajas médicas (más del 

5% cada una). A nivel mundial, se estima 
que cada año se pierden 12.000 millones 
de días debido a estos factores, lo que 
supone un coste de un billón de dólares 
por año en pérdida de productividad.
En la Unión Europea se ha estimado que 
el 38,2% de su población padece algún 
tipo de trastorno mental cada año, siendo la 
ansiedad (14%) el trastorno más habitual, 
seguida del insomnio (7%) y la depresión 
grave (6,90%).

Suicidios
El estudio de UGT advierte también del 
peor rostro de la enfermedad mental, pues-
to que en muchos casos de suicidios están 
detrás esta circunstancia. En España, 4.097 
personas se suicidaron en 2022, según 
los datos del INE, siendo la cifra más alta 
desde que hay registros y aumentando en 

un 2,3% respecto a 2021. 
UGT indica que el estrés laboral es uno 
de los condicionantes del suicidio rela-
cionado con el trabajo. Además, apenas 
se encuentran “un puñado” de sentencias 
en los juzgados españoles que califiquen 
el suicidio como contingencia profesional, 
según el sindicato. “En ninguno de estos 
casos, la Mutua colaboradora con la Se-
guridad Social había extendido el parte 
de accidente de trabajo y por lo tanto, no 
consideró los suicidios como contingencia 
profesional”, añade el estudio.
Según Pepe Álvarez, hay falta de recursos 
de la Inspección de Trabajo para “llegar 
a estas y otras cuestiones” y afea la ca-
rencia de profesionales de salud mental 
en la sanidad pública. “Que te atienda un 
psicólogo tras una baja por problemas de 
salud mental es casi tan difícil como que te 
toque la lotería”, apuntala el líder sindical.

Desde la juventud
Además, los problemas de salud mental 
afectan con especial incidencia al 59,3% 
de los jóvenes españoles de entre 15 y 
29 años, según el ‘IV Barómetro Juvenil 
2023. Salud y bienestar’, realizado por la 
Fundación Mutua Madrileña y Fad Juventud. 
La carencia material es una de las varia-
bles más determinantes al declarar un 
peor estado de salud mental, según este 
estudio. El 27,1% de los que afirman su-
frir una privación material severa declara 
sufrir trastornos con mucha frecuencia o 
continuamente, porcentaje que baja has-
ta el 13,1% entre quienes no padecen 
carencias.
Del total de jóvenes que declaran haber 
sufrido problemas psicológicos, psiquiátri-
cos o de salud mental en los últimos doce 
meses, el 62,5% pidieron ayuda profe-
sional, frente al 51% de 2021. El motivo 
principal por el que las personas jóvenes 
dicen no acudir a la ayuda profesional para 
paliar sus problemas de salud mental es 
la cuestión económica (37,8%).
Esta circunstancia no se da solo en Espa-
ña, puesto que Unicef asegura que uno de 

cada siete adolescentes de 10 a 19 años 
en todo el mundo tiene un problema de 
salud mental diagnosticado. Asimismo, 
la entidad de la infancia de las Naciones 
Unidas subraya que la tasa de ideación 
suicida se situaba en el 10,8%.
Por estos motivos, desde Unicef España 
se subraya la necesidad de que las políti-
cas públicas promuevan la salud mental y 

EL 38,2% DE LA 
POBLACIÓN EUROPEA
PRESENTA CADA 
AÑO ALGÚN 
TRASTORNO MENTAL

SEGÚN UNICEF, 
UNO DE CADA SIETE
ADOLESCENTES 
TIENE PROBLEMAS 
DE SALUD MENTAL 

u

La Reina Letizia, al 
llegar acto organizado 
con motivo del Día de 
la Salud Mental.
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bienestar emocional de niños, niñas y ado-
lescentes. Además, Unicef España reclama 
reforzar la atención primaria (con especial 
atención a la salud mental), diseñar estra-
tegias específicas para la atención de 0 a 
18 años y para los colectivos en situación 
de exclusión o promover un enfoque más 
allá de lo sanitario, y reforzar el papel de 
los centros educativos

Reto sanitario
Desde la Administración, el ministro de Sa-
nidad en funciones, José Miñones, subraya 
la necesidad de realizar acciones a favor 
de la salud mental y reclama un compro-
miso presupuestario de cada uno de los 
Estados miembros de la Unión Europea 
“para afrontar los retos que tenemos por 
delante” en esta materia.
Además, subraya el compromiso de Es-

paña durante la Presidencia del Consejo 
de la UE, para mejorar la Salud Mental en 
la región, estableciendo sinergias para 
que no solo sea una prioridad para todos 
los Estados miembros, sino que, además, 
vectores como la prevención, la detección 
y el tratamiento sean comunes en toda la 
Unión Europea.
Miñones también destaca dos medidas 

impulsadas en España, como la Estrategia 
de Salud Mental 2022-2026, actualizada 
tras más de doce años, y la puesta en 
marcha del Plan de Acción 2022-2024, 
dotado económicamente por primera vez 
con 100 millones de euros con cargo a 
los Presupuestos Generales del Estado. 
El titular de Sanidad en funciones valora 
la importancia del teléfono 024 de preven-
ción al suicidio que ha atendido más de 
158.000 llamadas en el año y medio que 
lleva de funcionamiento y ha desviado al 
112 más de 5.000 llamadas de alto riesgo 
para que se interviniera de forma inmediata. 
Además, alaba la labor que hacen "los 60 
profesionales que atienden el servicio las 
24 horas al día y los 365 días al año. Hay 
pocas políticas públicas tan rentables y 
positivas como el 024. Aunque solo hu-
biéramos evitado un suicidio, ha merecido 

La Reina ‘rapeó' por la sa-
lud mental y para llamar la 
atención sobre “algo tan 
importante y tan serio”, le-
yendo un texto del escritor y 
rapero 'El Chojín' en un acto 
del Día Mundial de la Salud 
Mental (10 de octubre), or-
ganizado por la Confedera-
ción Salud Mental España.
“Hago lo que puedo, llego 
a lo que llego y no es sano 
que me exija tanto; duelen 
los enfados y las malas 
caras cuando fallo en algo, 
pero duele más cuando no 
valoran que lo has intentado 
y lo estoy intentado, perdón 
si no alcanzo, pero, ¿por 
qué han pensado que haría 
bien todo el rato?”, dijo en 
la inauguración del evento.
Lo hizo con énfasis, pero no 
a ritmo de ‘rap’ porque acla-
ró que “no se me ocurriría 
intentar rapear, por respeto, 

claro, a los artistas de este 
género musical. Pero se me 
ocurre que si algún medio 
de comunicación titula ‘La 
Reina rapea por la salud 
mental’ bien estará” porque 
servirá para "de nuevo llevar 
la atención a algo tan impor-
tante. Y tan serio” como es 
la salud mental.
En este sentido, la Reina 
recordó y lamentó las úl-
timas cifras del barómetro 
juvenil que presentó ayer la 
FAD y la Fundación Mutua 
Madrileña. “Un 48% de los 
jóvenes confiesan haber 
pensado en suicidarse, 
frente a un 47% que lo ha 
desestimado. Hay más jó-
venes con ideas suicidas 
que el año pasado. Y un 
59% reconoce haber tenido 
un problema de salud men-
tal”.Ante estos datos la Rei-
na abogó por invertir más 

en salud mental porque 
"es la garantía de un futuro 
próspero y equitativo para 
todas las personas, porque 
todos tenemos limitacio-
nes, miedos, aversiones, 
desconfianza, insegurida-
des. Y todos necesitamos 
herramientas para afrontar 
la vida. Eso es, además, la 
prevención. Escuchemos 
entonces. Comprendamos 
que cuando no hay salud 
mental, se apaga cualquier 
esperanza de vivir con 
plenitud", concluyó. En el 
acto, celebrado en el Hotel 
Ilunion Pio XII también es-
tuvieron presentes, aparte 
de diversas autoridades, 
el rapero ‘El Chojín’, que 
actuó en directo, y la alpi-
nista Edurne Pasabán, que 
compartió su experiencia 
con la salud mental.

M.A.N.

La Reina ‘rapeó’ por la salud mental

EL TELÉFONO 024 
DE PREVENCIÓN 
AL SUICIDIO 
HA ATENDIDO 
158.000 LLAMADAS 
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Desde la PTS requieren al próximo Go-
bierno la modificación del artículo 49 
de la Constitución Española (que ca-

lifica como ‘disminuidas’ a las personas con 
discapacidad), un pacto contra la pobreza, la 
exclusión y la desigualdad; mejorar el ingreso 
mínimo vital y realizar un plan de choque de 
vivienda pública social y accesible. Asimismo, 
la plataforma insta a avanzar en el acceso 
universal y gratuito a la atención psicológica 
y psiquiátrica y el desarrollo de la Ley de Coo-
peración al Desarrollo 
El presidente de la PTS, Luciano Poyato, subra-
ya que “queda mucho desarrollo pendiente” y 
reclama “avanzar” hacia un modelo de financia-
ción que otorgue estabilidad a las entidades. 
“Queremos que cada vez más personas com-
partan nuestros valores y proyectos y de ahí la 
relevancia de dar visibilidad al Tercer Sector 
y que la ciudadanía lo conozca. También nos 
da la oportunidad de lanzar un mensaje a los 
poderes públicos”, afirma.
Además, desde la plataforma se solicita la crea-
ción de una Comisión Mixta Congreso-Senado 
sobre el Tercer Sector y comisiones específicas 
para las diferentes áreas en las que trabajan las 

La Plataforma del Tercer Sector (PTS), que representa a cer-
ca de 28.000 entidades sociales, solicita al presidente del 
Gobierno en funciones y candidato a la investidura, Pedro 
Sánchez, poner en el centro las políticas dirigidas a garanti-
zar los derechos económicos y sociales de la ciudadanía, así 
como luchar contra la pobreza y la exclusión social.
Ana Gómez Quintana

Políticas sociales 
y lucha contra 
la pobreza
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entidades sociales. “Hemos querido trasmitir a 
la presidenta [del Congreso de los Diputados, 
Francina Armengold],que somos un sector 
en continua renovación para dar respuesta a 
las necesidades y demandas sociales y que, 
además, tenemos capacidad para generar 
empleo y riqueza”, subraya Poyato.

Ley de Familias
Por su parte, la ministra de Derechos Sociales 
y Agenda 2030 en funciones, Ione Belarra, 
confía en que "en la próxima legislatura vea-
mos por fin aprobada la Ley de Familias”, pues 
considera “urgente” disponer de una norma 
“que equipare a las familias monoparentales 
con las numerosas, se amplíen los permisos 

por nacimiento y se consagre el complemento 
universal por hijo a cargo”. 
Según la ministra en funciones, la no apro-
bación de la Ley de Familias "es una de las 
espinitas clavadas” que se lleva de su recién 
concluido mandato al frente de Derechos 
Sociales. A su juicio, es “urgente que esta 
norma vea pronto la luz y que universalice 
la prestación por hijo a cargo”, ayuda para 
la que reclamó una cuantía “mucho mayor” 
de la actual.

Servicios Sociales
Otro proyecto pendiente de la legislatura 
que acaba de terminar y que Belarra espera 
aprobar en el nuevo ejercicio es la Ley de 
Servicios Sociales. “Necesitamos una Ley de 
Servicios Sociales que sea ágil y consagre el 
trabajo de las organizaciones del Tercer Sec-
tor”, afirma, mientras recuerda que durante la 
pasada legislatura también se puso en marcha 
la transformación del sistema de cuidados y 
la modernización de los servicios sociales, 
iniciativas en las que “se debe continuar y 
profundizar en la próxima legislatura”.
Además, la ministra en funciones recuerda 

con “cariño y agradecimiento” a todos los 
trabajadores de las organizaciones del Tercer 
Sector, ya que “sabemos que vuestras con-
diciones laborales no siempre son óptimas”. 
“En vuestro caso, se mezclan el compromiso 
ético con la realidad laboral”, reflexiona, “y las 
horas dedicadas nunca son suficientes, y los 
teléfonos de trabajo nunca se apagan. Por 
eso, mi saludo más cariñoso y mi abrazo más 
apretado para vosotras y vosotros”.   

El presidente del Gobierno en funciones 
y candidato a la investidura, Pedro Sán-
chez, afirmó ante representantes del Ter-
cer Sector que "la justicia social es una 
política de país".
En una reunión con representantes del 
Tercer Sector, Sánchez quiso "dar es-
pecial relevancia a estas entidades, y 
encuadrarlas como una prioridad para la 
próxima legislatura, que dará continuidad 
a la anterior en lo que se refiere al apoyo 
al desarrollo y actividad que representan".
Les expresó por ello su convicción de que 
"la justicia social es una política de país”, 
les explicó que en los últimos Presupues-
tos Generales del Estado se destinan 
seis de cada diez euros al gasto social, 
y les trasladó el agradecimiento “por su 
importante labor en épocas tan difíciles 
para nuestro país como lo fue la pande-
mia de la covid-19”.

Pedro Sánchez: 
“La justicia social 
es una política 
de país”

LA PTS REQUIERE AL 
PRÓXIMO GOBIERNO 
REFORMAR EL 
ARTÍCULO 49 DE 
LA CONSTITUCIÓN
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Desinformación
Europa se pone seria 
contra las noticias falsas

L a especialista en desinforma-
ción y agregada de la Comisión 
Europea, Eugenia de la Rosa, 

asegura que la idea de esta institu-
ción es que los usuarios "cuenten con 
botones en los que puedan denunciar 
contenidos de desinformación. Es fácil 
empoderar a los usuarios" y que ellos 
contribuyan a esta lucha porque "la 
desinformación es un problema que 
nos afecta a todos".
La agregada de la Comisión Europea 
también reseña que la nueva norma 
que se vehiculará en un reglamento 
incluirá un código europeo de buenas 
prácticas en materia de desinforma-
ción y vigilará los ingresos publicita-
rios de los medios, porque una cosa 
"es proteger el pluralismo de los me-
dios" y otra es que todo valga para la 

La nueva norma europea sobre medios de comunicación, 
que podría ser aprobada antes de que acabe el año, prevé 
dar más poder a los usuarios de contenidos digitales para 
que puedan denunciar casos de desinformación o conte-
nidos ilícitos. Por otra parte, tanto la UE como Google y el 
Gobierno de España anuncian medidas para acabar con la 
creciente información falsa, que definen como una amena-
za a la estabilidad y la democracia.
Servimedia

supervivencia de los mismos. En este 
sentido, advierte de la existencia de 
"suplementos pagados por países pa-
ra mejorar su imagen. Todos sabemos 
que nada es blanco ni negro. Entiendo 
que los medios tienen que ser viables, 
pero, ¿a qué precio?".
Además, subraya que los actores y 
autoridades públicas tendrán que pre-
sentar un informe en el que expliquen 
a qué medios de comunicación han 
destinado su publicidad para evitar 
"que se favorezca solo a medios afi-
nes" y destacó la apuesta europea 
por la transparencia en la medición 
de audiencia.
De la Rosa hizo estas declaraciones 
dentro de la I jornada contra la des-
información, organizada por el Club 
Abierto de Editores (Clabe), en Casa 
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u

de América de Madrid. Un evento en el 
que participan instituciones públicas 
y privadas implicadas en combatir la 
desinformación.

Google
El director de Asuntos Públicos y Gu-
bernamentales de Google España, 
Miguel Escassi, subraya que en su 
empresa "nos tomamos muy a pe-
cho la lucha contra la desinformación. 
Toda la información tiene que ser ac-
cesible y útil, pero también veraz y 
democrática".

Escassi remarca que "a medida que 
ha crecido el acceso a la información 
han crecido los bulos", pero que des-
de Google "estamos comprometidos 
con ofrecer información que no sea 
maliciosa y verificable". "La desinfor-
mación afecta a todos los sectores 
y a todos los medios. Solo si todos 
trabajamos juntos encontraremos la 
mejor manera de enfrentarnos a ella".
Por último, el director general del Club 
Abierto de Editores (Clabe), Juan Za-
fra, muestra "el compromiso de los 
editores con la información veraz" y la 
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voluntad de los mismos para abordar el fe-
nómeno de la desinformación, de los bulos, 
que la tecnología ha multiplicado. En este 
sentido, alerta, al referirse a la Inteligencia 
Artificial, que "detrás de los algoritmos hay 
personas".

Gobierno de España
Por su parte, el ministro de Presidencia, 
Relaciones con las Cortes y Memoria De-
mocrática en funciones, Félix Bolaños, apela 
a la necesidad que los ciudadanos tengan 
“una buena alfabetización” para que sean 
“capaces, muchas veces a simple vista, de 
diferenciar” la buena información de la que 
solo busca el “click” y otros fines mediante 
falsedades, porque “eso nos puede servir 
para ser ciudadanos libres, para ser ciuda-
danos sabios”.
“Tenemos que trabajar en que los ciuda-
danos sepan cómo diferenciarla y que los 
poderes públicos y los medios tengan he-
rramientas para llevarlo a cabo ese aprendi-
zaje de los ciudadanos”, sostiene. Además, 
ahonda en que “toda desinformación, toda 
mentira, tiene un objeto y tiene un objetivo” 
porque nada es “casual” y los ciudada-
nos deben ser “conscientes de que ese 
propósito básicamente es manipularnos 
y contarnos algo que no es cierto para te-
ner un beneficio político, empresarial, o de 
cualquier naturaleza”.
Por todo ello, Bolaños llama a que medios 
de comunicación, instituciones y gobiernos 
deben “parar la industria de la mentira, pa-
rarla en seco, que no sea rentable, que no 
sea beneficioso para el que propague los 
bulos que cuando ellos pretendan causar 
un daño a una democracia erosionar unas 
instituciones”.
“Defender la verdad ha de ser compromiso 
de los medios de comunicación. La desinfor-
mación consigue polarizar a las sociedades 
por completo” y es una “amenaza directa a 
la estabilidad de las instituciones” debido 
a que, reflexionó, la peor de las mentiras 
es capaz de polarizar la sociedad a límites 
insospechados”, sostiene Bolaños.
El ministro en funciones valora las actuacio-

nes de la Unión Europea desde 2018 para 
combatir la desinformación y las puestas en 
marcha por España desde 2020 como la 
creación una herramienta nacional para de-
tectar bulos y proteger intereses nacionales.

Ministerio del Interior
Por su parte, el ministro del Interior en fun-
ciones, Fernando Grande-Marlaska, subraya 
la “gravedad” que conlleva difundir infor-
maciones falsas o promover “discursos de 
odio” al hilo del conflicto entre Israel y la 
“organización terrorista” Hamás.
Marlaska indica que este genera una impor-
tante “cantidad de información falsa” y lleva 
a la propagación de “discursos de odio”. 
Además, destaca la “gravedad” de difundir 

“este tipo de contenidos en un momento 
en que todo el planeta estamos pendientes 
de este enfrentamiento”. Aludió, en este 
sentido, a cómo en las últimas semanas 
la UE ha pedido a las redes sociales que 
retiren informaciones falsas referidas al 
nuevo conflicto en Oriente Medio. Por ello, 
la UE ha cursado esta solicitud a estas 
redes sociales en aplicación de la Ley de 
Servicios Digitales, que entró en vigor en 
agosto, y que contiene una parte referida a 
la desinformación. Destaca que esta actua-
ción de Bruselas ha permitido retirar “miles 
de informaciones” sobre el conflicto de 
Oriente Medio que incluyen noticias falsas, 
“discursos de odio” y otros “contenidos que 
promocionan la violencia”.   

u
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La ministra de Defensa en funciones, Mar-
garita Robles, subraya que “el periodismo 
sin adjetivo cobra un papel decisivo en las 
sociedades democráticas en tiempos de 
guerra”, y agrega que “la desinformación exi-
ge que haya medios presentes en la primera 
línea”. Asimismo, añade que “es necesario 
un rearme institucional que se asiente en 
valores de ejemplaridad y ética”.
“No podemos olvidar que esta democracia 
está en este momento amenazada, y está 
amenazada porque fundamentalmente los 
enemigos de los valores democráticos no 
son los ejércitos, son los modelos sociales 
que tenemos en los Estados de derecho”, 
asevera. “El periodismo, el periodismo sin 
adjetivo, cobra un papel decisivo en las 
sociedades democráticas en tiempos de 
guerra. La desinformación exige que haya 
unos medios, que muchas veces están 
presentes en la primera línea poniendo en 
riesgo en su propia vida, porque ellos como 
consecuencia de su profesionalidad saben 
perfectamente que la mejor manera es ser 
transparente”, considera.
“Poniendo en riesgo su vida están en los 
primeros lugares y en los sitios más com-
plicados de los conflictos armados”, para 
acercar la realidad de la guerra a los ciu-
dadanos, afirma.

Margarita Robles: 
“El periodismo cobra 
un papel decisivo en 
tiempos de guerra”

Acusaciones cruzadas entre los políticos
PP y PSOE se recriminaron 
mutuamente desinformar y aportar 
datos falsos a los españoles 
en asuntos como la amnistía a 
independentistas catalanes o cómo 
actuó el Gobierno de José María 
Aznar durante el 11-M, dentro de la 
‘I Jornada contra la Desinformación’ 
organizada por el Club Abierto 
de Editores (Clabe) en la Casa 
de América de Madrid, que fue 
moderada por el director general 
de Servimedia y director de Perfiles, 
José Manuel González Huesa. 
El socialista Manuel Arribas sostuvo 
que un “referente” de la desinforma-

ción en España en los últimos años 
fue cómo reaccionó el Gabinete de 
Aznar tras el 11-M, ya que, a su juicio, 
se intentó ocultar la autoría islamista 
del atentado con un “objetivo mera-
mente electoral” y de “manipulación”.
Por su parte, Macarena Montesinos, 
del PP, afirmó que la “mayor desin-
formación” que ha sufrido España 
durante una campaña electoral ha 
sido lo referido a la amnistía durante 
la campaña de las últimas eleccio-
nes generales. Indicó que la forma 
de actuar al respecto del PSOE ha 
sido una “tomadura de pelo”, ya que 
el presidente en funciones, Pedro 

Sánchez, ha pasado de decir que 
este perdón era inconstitucional a 
justificarlo para conseguir su inves-
tidura. A su vez, Gabriel Rufián, de 
ERC, abogó por legislar contra las 
“mentiras” en Internet de la misma 
forma que se hace contra la conta-
minación acústica o medioambiental 
y que esto debe hacerse sin com-
plejos. Este intercambio de ideas 
entre los representantes políticos 
sobre la desinformación se inició con 
el abandono del acto por parte del 
representante de Vox, Manuel Maris-
cal,  quien aseguró que su partido no 
podía contribuir al “blanqueamiento” 

de Bildu, ya que era “la voz de ETA 
en las instituciones”. Además, añadió 
que la formación abertzale no era “un 
partido más” y que su representante, 
Mertxe Aizpurua, era redactora jefe 
del diario ‘Egin’ cuando este perió-
dico tituló “Ortega vuelve a la cárcel” 
cuando la Guardia Civil liberó al fun-
cionario de prisiones José Antonio 
Ortega Lara, que estaba secuestrado 
por la banda etarra. Por su parte, 
Aizpurua respondió que no quería 
dar más publicidad a la actuación 
del representante de Vox, pero le 
reprochó haber dado datos “falsos” 
en su intervención. 
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Español, 
una lengua que comparten 
600 millones de personas

“hacernos caer en la autocomplacencia”, ya que 
se tiene que aspirar a “desarrollar más y enrique-
cer más el español en el mundo”. En ese sentido, 
celebró la expansión de su enseñanza a través de 
las redes del Cervantes en el exterior, presentes 
en más de 100 ciudades de 50 países.
El estudio pone de manifiesto que el número 
de hispanohablantes seguirá creciendo en las 
próximas cinco décadas, aunque su peso relativo 
irá decayendo desde ese momento hasta final 
de siglo. En cifras, se calcula que habrá 718 
millones de hablantes de español, con distinto 
grado de dominio de la lengua. A partir de en-
tonces, caerán hasta los 693 millones al término 
de esta centuria. 

Los casi 600 millones de hablantes de 
español están repartidos de la siguiente 
manera: 499,9 millones que lo tienen como 

lengua materna, 3,4 millones más que en 2022; 
76,4 millones de hablantes con competencia 
limitada; y 23 millones de estudiantes, según un 
estudio del Instituto Cervantes. Además, se pone 
de manifiesto que 499,9 millones de personas 
tienen el español como lengua materna, 3,4 
millones más que el año pasado, lo que la sitúa 
como la segunda lengua materna en el mundo 
tras el chino mandarín, concentrando a un 6,2% 
de la población mundial.
El director del Instituto Cervantes, Luis García 
Montero, considera que estas cifras no deben 

Por su parte, 23.035.198 personas estudian 
español, 443.100 menos que hace un año, lo 
que representa el segundo descenso conse-
cutivo de la serie histórica. El 80% de ellos se 
reparte entre EEUU, la UE y Brasil. Al margen de 
estos espacios geográficos, destacan el Reino 
Unido, con un crecimiento constante de alum-
nos, y algunos países de África subsahariana, 
especialmente en aquellos que tienen el francés 
como lengua oficial o cooficial.

Unión Europea
Un total de 76 millones de euros se comunican 
en español en la UE con distinto grado de com-
petencia, a lo que se añade que más de un millón 

Un total de 599,4 millones de personas 
hablan español en el mundo actualmente, 
lo cual representa cerca del 7,5% de la pobla-
ción mundial. Es la segunda lengua materna 
más hablada del mundo (con casi 500 millo-
nes de hablantes) por detrás del chino manda-
rín; y la cuarta en número de hablantes total, 
tras inglés, chino mandarín e hindi.
Mario Sánchez Teijeiro
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Reino Unido. A ello se añade que en 19 de los 
27 Estados miembros es el idioma que más 
les gustaría aprender a sus ciudadanos como 
segunda lengua extranjera.

Estados Unidos
Más de 62,5 millones de estadounidenses, el 
18,9% de la población del país, son de origen 
hispano, constituyéndose en la minoría más 
numerosa de EE. UU., hasta el punto, recordó 
García Montero, que si fuera un país indepen-
diente, su economía sería la quinta más grande 
del mundo, por delante de la británica, la india 
y la francesa.
Tras el inglés, el español es la lengua en la que 

de europeos hablan español con competencia 
nativa fuera de España.
A su vez, el español es la cuarta lengua en el 
ámbito institucional de la Unión Europea (y la 
tercera en la ONU), por detrás del inglés, el 
francés y el alemán; mientras que también es la 
cuarta por número de hablantes nativos, después 
del alemán, el italiano y el francés; y en personas 
que la tienen como extranjera, superada por el 
inglés, el francés y el alemán.
El español es la lengua más estudiada en la edu-
cación secundaria después del inglés, dándose 
la circunstancia de que el ‘brexit’ ha supuesto 
un incremento de su peso relativo en la UE y 
ha impulsado la demanda de su estudio en el 

más documentos de carácter científico se pu-
blican; no obstante, el desequilibrio es palpable, 
como lo atestigua que apenas el 1,3% de ellos 
fueron redactados en español frente al 94% en 
inglés en 2022.
El 57% de la producción científica del ámbito 
hispanohablante se realiza en España, muy por 
delante del segundo país, México, con el 14%.
El reverso de la situación del español en el ám-
bito científico la representa en su presencia en 
Internet, donde es la tercera lengua más utilizada 
tras el inglés y el chino, utilizada por el 7,9% 
de sus usuarios; y la segunda en plataformas 
digitales como Facebook, LinkedIn, YouTube, 
Twitter y Wikipedia    

Braille y lengua de signos
El informe del Instituto Cervantes incluye dos artículos referidos al braille y a la 
lengua de signos. En cuanto al primero, el director general adjunto de Servicios 
Sociales y presidente de la Fundación ONCE del Perro Guía, Andrés Ramos, 
argumenta que la ONCE tiene entre sus cometidos que el braille “sea conocido 
y dominado completamente por las personas ciegas”, para lo cual está actuali-
zando los métodos didácticos de enseñanza, particularmente entre los adultos.
Sobre la lengua de signos, María Luz Esteban, de la Confederación Estatal de 
Personas Sordas (CNSE), destaca que el esfuerzo de las personas sordas ha 
hecho para que se entienda que ésta es una “forma de comunicación completa” 
y con “gramática propia”.
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EN ESPAÑA HAY DOS MILLONES DE NIÑOS QUE SUFREN 
ACOSO ESCOLAR, SEGÚN EL 'INFORME CISNEROS'
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Acoso escolar, 
una lacra para los 
más vulnerables
Ocho de cada diez alumnos con discapacidad creen
que el hecho de “ser diferente” es un factor desenca-
denante para sufrir acoso escolar, según evidencia un
estudio elaborado por Fundación ONCE y la Asociación 
No al Acoso Escolar (NACE), con el apoyo del Comité 
Español de Representantes de Personas con Discapa-
cidad (Cermi). Los expertos reclaman “campañas a gran 
escala, como las de la DGT o la violencia de género”, 
entre otras medidas, para acabar con esta lacra.
Almudena Hernández

todos los sectores”. “Es una lacra social en la 
sombra: afecta a padres, profesores, médicos, 
policía, al sector judicial y a los medios de 
comunicación…”, puntualiza.
Por ello, NACE presentó en el Congreso de 
los Diputados un decálogo para acabar con 
el acoso escolar, “pero no se ha implementa-
do”, lamenta Cabestany. En él se revindican 
medidas como introducir el acoso en los 
planes educativos, formar al profesorado y a 
los padres y trabajar la educación emocional 
infantil y protocolos de investigación eficaces 
en los centros.
El decálogo también reclama “campañas a 
gran escala, como las de la DGT o la violencia 
de género”. “¿La violencia contra los niños es 
menos importante? La ideación suicida está 
en muchos casos en primaria; se necesita que 

todos los sectores tengan un conocimien-
to; necesitamos transparencia y un estudio 
amplio y fidedigno sobre el acoso escolar, 
el último es de 2006, el ‘Informe Cisneros’”, 
subraya la presidenta de NACE. Según ese 
informe, en España hay aproximadamente dos 
millones de niños sufriendo acoso escolar 
en toda España.

Medidas de prevención
La directora de Formación, Empleo y Estudios 
de Fundación ONCE, Sabina Lobato, aboga 
por que los niños adquieran “habilidades para 
afrontar esas situaciones” a través de la edu-
cación emocional, y así puedan comunicarlas, 
pues el acoso puede tener consecuencias 
en la vida adulta en otros ámbitos como el 
laboral. “Hay que actuar, de forma veloz y 

El estudio ‘Acoso y ciberacoso’, presen-
tado en Servimedia, muestra que las 
burlas, el aislamiento y el rechazo son 

las modalidades de violencia escolar más 
frecuentes. En él, se muestra cómo afec-
ta la lacra del acoso a los más vulnerables. 
De hecho, ocho de cada diez alumnos con 
discapacidad creen que el hecho de “ser 
diferente” es un factor desencadenante pa-
ra sufrir acoso escolar, según evidencia el 
estudio elaborado por Fundación ONCE y 
la Asociación No al Acoso Escolar (NACE), 
con el apoyo del Cermi.  
La presidenta de la Asociación No al Acoso 
Escolar (NACE), Carmen Cabestany, asegura 
que lo que llega a la sociedad sobre esta pro-
blemática es “la parte de arriba del iceberg” 
y que hace falta “mucha divulgación” y “en 



eficaz. Es un fenómeno poliédrico que tiene 
muchas caras”, pide el delegado de Derechos 
Humanos y para la Convención del Cermi, 
Gregorio Saravia, que subraya que el acoso 
se suele producir cuando los niños están en 
pleno “desarrollo de su personalidad” y “deja 
huella”. Por ello, llama a una “triple acción”: la 
protección integral a la víctima; actuar en el 
ámbito social”; y “medidas transformadoras 
en la que exista una alianza entre todos los 
sectores, en el ámbito normativo, en el admi-
nistrativo y en el cultural para erradicar entre 
todos esta lacra”. En este punto, protesta por 
la falta de control en el ámbito educativo y 
lamenta que la inspección “no tiene recursos”.
Andrés González, impulsor del Programa de 
Tutoría Entre Iguales (TEI), explica que en 
dos décadas esta iniciativa ha impulsado 

“formación directa a 100.000 profesores” en 
2.000 centros educativos y la participación 
de tres millones de alumnos. 

Entornos saludables
El objetivo es “generar entornos saludables” 
en los colegios, a través de trabajar “con-
ductas que hacen daño vengan de donde 
vengan”, y de generar “redes de compromiso 
en la que está implicado el 100% del alumna-
do con las que se solucionan el 90% de los 
casos”. “Tener noción del daño que se hace, 
respeto a la diferencia, y compromiso como 
alumnos, familia y profesores de acompañar y 
comprometernos a que no vuelvan a repetirse 
esas conductas”, son algunas de las claves 
de esta propuesta.
“La escuela tiene que anticiparse. Los agre-

sores tienen que saber cuánto daño hacen 
y ponerse en la postura de una víctima; los 
observadores tienen que saber que obser-
var es participar; y las posibles víctimas, 
todos los alumnos en las que los que tie-
nen discapacidad tienen más cartas, tienen 
que anticiparse a esas situaciones”, agrega 
Jorge Luis González, miembro del Centro 
de Recursos Educativos de la ONCE en 
Sevilla. “La discapacidad es un aspecto de 
vulnerabilidad al acoso escolar”, indica a partir 
de su experiencia desarrollando programas 
de actuación en los centros donde ayudan 
a la inclusión de alumnos con discapaci-
dad. “Estamos en un momento en el que 
intentamos que la diversidad se convierta 
en un valor. No es sólo ponerlos juntos en 
un aula. Tenemos que enseñar a convivir y 
la sociedad no lo enseña”, afirma. Asimismo, 
recomienda “formar a los jóvenes para ma-
nejarnos en contextos de violencia”, ya sea 
“de mínima intensidad como el aislamiento, 
la burla o el insulto o comportamientos de 
más intensidad como acoso psicológico y 
la agresión física”, además de desarrollar 
“protocolos antiacoso”.

Gobierno de España 
En representación del Ministerio de Educa-
ción y Formación Profesional del Gobierno 
de España, el subdirector general de Coo-
peración Territorial e Innovación Educativa, 
Francisco Javier Amaya Flores reconoce 
que este problema también se afronta con 
figuras como la del coordinador de bienestar 
impulsada por la normativa reciente. Destaca 
que los programas de cooperación territorial 
han impulsado estrategias para hacer de los 
centros una “convivencia sana”, trabajando 
con las familias o ahondando en el trabajo de 
las emociones. “Los protocolos se pueden 
mejorar”, agrega, pues aunque “hay casos 
impunes, hay otros muchos que se detectan”.
El director de la Fundación Legálitas, Miguel 
Ángel Villanueva, subraya que es “muy im-
portante poner todos los medios para que 
las víctimas conozcan todos los canales de 
denuncia y cómo se tiene que proceder”, 
destaca.  
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Orgullosos 
de ser 
mayores

CuidadosMayores

Las personas mayores reclaman “transformar el 
concepto peyorativo del término viejo”, ya que el en-
vejecimiento es “un logro, no individual, sino colec-
tivo, de la sociedad, que ha conseguido en el último 
siglo alargar la esperanza de vida 30 años”.
Mario Sánchez Teijeiro

La gerontóloga y autora de «Yo vieja», Anna 
Freixas, subraya que las mujeres han con-
quistado durante el último medio siglo un 

importante logro en materia de envejecimiento 
al “tener acceso” a la cultura, a la educación y 
al mercado laboral, lo cual “se traduce en tener 
dinero, que es tener una pensión”.
Además, afirma que actualmente “hay una bue-
na parte, no toda, ni mucho menos”, de mujeres, 
“cuya vejez es significativamente diferente a 
la de las mujeres de un par de generaciones 
antes”. A su juicio, “esto es algo muy impor-
tante porque supone una transformación de 
los estereotipos” que permite que “nuestras 
hijas y nuestras nietas miren la vejez con menos 
pavor que nosotras, que veíamos a nuestras 
abuelas con el moñito y pañuelito”.
En ese sentido, solicita “transformar el con-
cepto peyorativo del término viejo”, ya que el 
envejecimiento es “un logro, no individual, sino 
colectivo, de la sociedad, que ha conseguido 

en el último siglo alargar la esperanza de vida 
30 años”. Freixas abunda en que “si envejecer 
es un logro de la humanidad, porque lo hace-
mos en muy buenas condiciones, está bien 
esto de envejecer”. No obstante, celebra “la 
suerte, el azar de la gente del primer mundo” 
y recomendó, por el contrario, “dar un paseíto 
por el tercer mundo”, para cuya población lo 
anterior “no significa nada”.
En cuanto a la desaparición de los estereotipos 
asociados a la vejez, reconoce que ningu-
na transformación es “fácil y rápida”, ya que 
“tienen fuerza y capacidad para mantenerse, 
aunque la evidencia demuestre todo lo con-
trario”. Desde esa premisa, confiesa que “no 
puedo afirmar que se está produciendo 
un enorme cambio”, aunque precisa 
que “estamos en un buen camino”. 
Anna Freixas conmina a huir de eu-
femismos para referirse a la vejez, 
teniendo presente que representa u



Los expertos en enve-
jecimiento destacan la 
necesidad de dar valor 
al término "viejo" como 
un logro de la "humani-
dad", al haber consegui-
do prolongar  30 años la 
esperanza de vida con 
respecto a hace un siglo.

PERFILES 41



42 PERFILES

CuidadosMayores

“un estadio del ciclo vital” que “evidentemente 
te acerca a la muerte, pero cuando nacimos 
sabíamos que nos íbamos a morir, nadie se 
queda de simiente”.
Por ello, hace suyo el aforismo del escritor y 
dibujante José María Pérez, ‘Peridis’, según el 
cual “hasta el final de la vida todo es vida”, para 
pedir a las personas que rodean a los mayores 
que vean a estos como “seres vivos, deseantes, 
con voluntad, con deseos y con derechos”. 
Esto le sirve para revolverse contra aquellas 
personas que aparecen como “protectores y 
protectoras que quieren pensar por ti”. También 
exige a la sociedad que trate a las personas 
mayores con “la misma dignidad y libertad que 
hemos dado a los demás. ¿Por qué ese deseo 
de intimidar a los viejos para vivir lo que les dé 
la gana hasta que les dé la gana? ¿A cuántos 
hijos hemos recompuesto y sin lamentarnos?”, 
se preguntó. “Menos lobos”, dejó caer.
Por su parte, la catedrática emérita de Filosofía 
Moral y Política de la Universidad Autónoma 
de Barcelona, Victoria Camps, aduce que “en-
vejecer bien y orgullosamente bien depende 
de la suerte, del estado de la salud, de mu-
chas cosas” y consideró que “ha cambiado 
la autopercepción del envejecimiento”, como 
lo evidencia de que la “edad canónica de la 
jubilación” de 65 años “ha quedado desfasada”.
Camps expone que para “la gran mayoría de la 
gente” jubilarse representa un “drama” porque 
“hay 30 años por delante y se pregunta ¿qué 
hago?”. “Eso lo tenemos muy mal montado”, 
ya que, parafraseando a Víctor Hugo, deslizó 
que “lo peor que le puede pasar a una persona 
es vivir sin existir”.
También reseña que es positivo que se co-
mience a hablar de los retos y los desafíos de 
la vejez y apuntó que “las personas viejas no 
tenemos una palabra adecuada” para referirse 
a ellas, por lo que conminó a tener la “valentía 
de hablar de la vejez con la palabra que le 
corresponde”. 
En este punto coincide con Anna Freixas a 
la hora de invitar a alejarse de eufemismos 
y construir una realidad en el que la palabra 
elegida para hablar de vejez “no sea peyorativa”, 
ya que “la realidad es la que es”.
Victoria Camps manifesta que la mayoría de la 

gente comienza a pensar en la vejez “cuan-
do nos la encontramos, pero no antes”, lo 
que le sirvió para sugerir que “habría que 
prepararse para envejecer y para morir y 
para sufrir lo mínimo posible”.
También deplora que lo anterior “no forma 
parte del entorno en el que vivimos, ni del 
clima en el que vivimos, ni de lo que escu-
chamos”, a pesar de que “los más jóvenes 
aprenderán a envejecer bien si ven que 
sus mayores envejecen bien”.

Edadismo
El presidente de la Plataforma de Mayores 
y Pensionistas, Lázaro González, denun-
cia que existe cierto edadismo con las 
personas mayores, una percepción ante 
la que se rebeló al sentirse orgulloso de 
“ser mayor”, puesto que nació en “un país 
pobre, con miedo y pobreza” y ahora vive 
en uno “próspero” y en el que “la gente 
convive”.
Por ello, aboga por “estimular proyectos 

L a gerontóloga y autora de «Yo vieja», Anna 
Freixas, apela a la “inteligencia” del Estado 
para proporcionar a las mujeres mayores 

una “pensión suficiente” para vivir holgadamente, 
lo que redundaría positivamente en su felicidad, 
en su salud y en su aportación a la sociedad. 
“Que todas las viejas tengan una buena pensión, 
veríais cómo cambiaba el mundo”, ha sentencia-
do durante su participación en el diálogo ‘Orgullo 
de ser mayor’, organizado por la agencia de 
noticias Servimedia y la Plataforma de Mayores 
y Pensionistas (PMP). Freixas atestigua que “la 
vida de las mujeres ha sido siempre mucho más 
difícil y dura que la de los hombres”, ya que ellas 
se han encargado tradicionalmente de “sostener 
la vida, y con nuestro esfuerzo, nuestro tiempo, 
nuestro trabajo gratuito hemos sostenido el 
mundo”. Esto le sirve para aseverar que “sin las 
mujeres, no existiría el mundo, por la actitud de 
los hombres hasta hace poco”.
En ese sentido, subraya que “los hombres tienen 
la parte ancha del embudo” porque “envejecen 
como dioses, con dinero, con poder, con reco-
nocimiento sexual y afectivo, se echan novias 
30 años más jóvenes y nadie tiembla”. Frente 
a ello, las mujeres sostienen “la parte estrecha 
del embudo”, lo que provoca que “ellos, cuando 
envejecen, lo hacen peor que nosotras porque 
hemos aprendido a ser viejas todoterreno y a 
hacer el milagro de los panes y los peces sin 
dinero”.
Anna Freixas observa que “las mujeres vivimos 
más años, pero en peores condiciones”, lo que 

permitió manifestar que resulta “absolutamente 
necesario” mejorar las pensiones de aquellas 
que “han trabajado toda su vida sin sueldo y 
sosteniendo el mundo”. Relata la relación entre 
“pobreza y salud”, según la cual “a peor estado 
económico, más enfermedad”, por lo que “si 
queremos mejorar la vida de las viejas, hay que 
tener una sociedad de gente mayor en buenas 
condiciones, tener una sociedad con gente 
mayor con pensiones suficientes que generan 
bienestar”. A su juicio, “esto mejora normalmente 
el estado de salud”.
Abunda en que las mujeres mayores son “mu-
cho más económicas al Estado con buenas 
pensiones que con malas pensiones”, las cua-
les obligan a “complementar con más cosas, 
como las ayudas domiciliarias”. “Que todas las 
viejas tengan una buena pensión, veríais cómo 
cambiaba el mundo”, apostilla.
Freixas testimonia que “un Estado inteligente es 
el que invierte no solo en residencias, sino en 
que la vida cotidiana de las personas disponga 
de una serie de herramientas” y precisa que las 
mujeres mayores “pedimos justicia, no pedimos 
caridad”, ya que “las viejas merecemos lo que 
recibimos porque hemos dado mucho a la vida”.
Freixas afirma que “la vieja que quieres ser, la 
construyes a partir de los 25 y 30 años, no a los 
65 años; la construyes en las opciones vitales, 
emocionales, laborales, que construyes a lo largo 
de tu vida. A las chicas jóvenes les encanta todo 
esto porque no vivimos en una sociedad que 
invite a pensar en esto a los 30 años”.

Mayores pensiones para 
las mujeres que viven “más 
en peores condiciones”u
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intergeneracionales”, ya que “el peor eda-
dismo es enfrentar a jóvenes y viejos”, y 
subrayó que la conocida como ‘economía 
plateada’ contribuye a la creación de “4,5 
millones de euros” y aporta alrededor de 
“350.000 millones de euros anuales al 
Producto Interior Bruto (PIB)”. 
“Es un mensaje que tenemos que trans-
mitir: que jóvenes y mayores formamos 
parte de un conjunto”, recalcó, para, a 
continuación, argüir que “esto empieza en 

la escuela”. Por su parte, el actor Miguel 
Rellán también se manifiesta a favor del 
orgullo de ser mayor, y cita a la periodista 
Maruja Torres al dejar caer que “ser mayor 
es un logro”, al contraponer la visión que 
“grandes de las finanzas” tienen de la 
vejez, llegando a acusar a las personas 
mayores “tambalear” a la economía, con 
la veneración que hacia los mayores existe 
en su profesión.
Rellán subraya la importancia de que el 

envejecimiento hay que tomárselo como 
lo hacía el clásico: “y que “aunque sepas 
que es el último día, planta el manzano”. 
En esa línea, el actor ha afirmado en el 
diálogo ‘Orgullo de ser mayor’ celebrado 
en Servimedia que “en mi oficio de la 
creación te retira la salud”, por lo que 
“hasta que haga ‘El rey Lear’ queda mu-
cho. Me quedan muchos libros por leer, 
muchos amigos por conocer. Tengo que 
vivir 114 años”.   



CuidadosAsistencia

El alza de los precios ha puesto en si-
tuación de "extrema vulnerabilidad" a 
numerosas entidades que prestan ser-
vicios a personas con discapacidad.
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La discapacidad 
pide a Sánchez 
“un plan de 
financiación 
estable” para que 
sus servicios no 
cierren “de golpe”

Esta solicitud también la trasladan a co-
munidades autónomas, diputaciones 
y ayuntamientos porque, según el pre-

sidente de la asociación empresarial para la 
Atención, Asistencia y Apoyo a personas con 
Discapacidad (Caaad), Pedro Ugarte, hacen fal-
ta “sistemas de financiación realmente estables 
por parte de las administraciones” y esto es lo 
que “le pedimos al nuevo Gobierno”.
A su juicio, en España existe “una gran 
desigualdad" entre territorios en lo relativo a 
la financiación de las entidades sociales porque 
algunas ya han puesto en marcha modelos de 
conciertos, pero "muchas otras mantienen un 
sistema de subvenciones” que impide cualquier 
“planificación y estructuración a largo plazo”. 
Subrayó que las organizaciones que dependen 
de ellas se ven obligadas "a estar pendientes” 
en el último momento de su concesión para 
continuar con su actividad o no.
Según el presidente de Caaad, “nosotros pres-
tamos servicios de forma delegada, pero la 
responsabilidad, en realidad, corresponde a las 
administraciones públicas”. “Estamos hablando 

de centros de atención temprana, centros de 
día, residencias...", detalló Ugarte, que ofrecen 
“servicios plenamente asimilados” y que “no 
pueden cerrar” de un día para otro. Por eso, “no 
es posible que las entidades que los prestan 
sigan trabajando con subvenciones. ¿Y si un 
año no las logran, qué pasa? ¿Cerramos el 
centro?”, inquirió.

Estabilidad
Para el vicepresidente de Caaad, Pedro Martí-
nez, es necesario “evolucionar hacia un modelo 
de conciertos, que ofrece mucha más estabili-
dad al sector”. En su opinión, “las subvenciones 
suponen un capítulo que a la administración 
pública le resulta mucho más sencillo de eliminar 
en caso de querer adelgazar su presupuesto”. 
Resaltó que, en cambio, los conciertos se suelen 
conceder para cuatro o cinco años y dependen 
de las comunidades, los ayuntamientos y las 
diputaciones.
Se trata de implicar, en definitiva, a las distintas 
administraciones territoriales encargadas de 
prestar servicios sociales, que actualmente 

Organizaciones de per-
sonas con discapacidad 
y empresas de iniciativa 
social dedicadas a la 
atención de este colec-
tivo reclaman al presi-
dente del Gobierno en 
funciones y candidato 
a la investidura, Pedro 
Sánchez, “un plan de fi-
nanciación estable” para 
el Tercer Sector porque 
presta servicios esen-
ciales que no se pueden 
cerrar “de golpe”.
Ana Gómez Quintana
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Ugarte. Lamenta que uno "haya podido hacer las 
cosas muy bien y que, por diversas cuestiones, 
no te concedan la subvención”.
Martínez destaca que "se enfrentan a una de-
cisión drástica: o reducir sus servicios, lo que 
irá en detrimento de la asistencia que prestan 
a las personas con discapacidad, o plantear 
directamente el cierre”. De ahí la necesidad de 
“poner encima de la mesa qué servicios son 
realmente esenciales” a fin de garantizarles la 
financiación estable que merecen.

Rescate
Ugarte apunta al aumento salarial debido al 
nuevo convenio laboral, pero también al alza de 
los precios de la luz y del transporte y el impacto 
de la guerra y de la pandemia como factores que 
explican la situación de “extrema vulnerabilidad” 
que viven muchas entidades. “Muchas no van a 
poder pagar las nóminas los próximos meses”, 
con lo que pide a Gobierno y autonomías que 
“no les dejen caer”. Sin apoyos y sin estabilidad 
financiera, vaticina que “veremos como muchas 
fracasan en 2024".

delegan “su responsabilidad en nosotros. ¿Qué 
menos entonces que proporcionarnos herra-
mientas estables que nos permitan prestar un 
servicio de calidad?”.
Martínez transmite la “gran preocupación” del 
mundo de la discapacidad por “la continuidad” 
de muchas asociaciones en 2024. “El 85% 
de nuestros gastos corresponden al pago de 
nóminas, que han aumentado de forma impor-
tante con el nuevo convenio laboral”, señala.
Debido a ello y también a la inflación gene-
ralizada, los expertos recalcan que “muchas 
entidades entraron en pérdidas, por lo que los 
bancos han cerrado las líneas de crédito”. Tam-
bién afirman que las organizaciones, mientras 
esperan la resolución de ayudas y subvenciones, 
deben recurrir a créditos y avales bancarios para 
afrontar el final del año corriente y los primeros 
meses del nuevo ejercicio.
Por este motivo, “muchas asociaciones deben 
pedir derramas y adelantos a sus socios, ade-
más de “créditos a los bancos”. “De diciembre 
a febrero o marzo son meses muy duros” en 
los que a veces “me cuesta dormir”, confiesa 

Si las administraciones no actúan, advierte que 
“muchos servicios básicos dejarán de prestarse 
y provocaremos que más empresas privadas 
entren en el sector, cuando las personas con 
discapacidad somos las mejor preparadas para 
asumir esta atención”.
La psicóloga de la Federación Aspace Madrid, 
Cristina Martín, advierte que pueden "empeo-
rar los servicios de asistencia personal”, que 
muchas personas con discapacidad precisan 
para estudiar, trabajar y vivir de forma indepen-
diente. También apunta que se pueden perder 
terapias, programas de rehabilitación, centros 
de atención temprana y de día…

Retorno
El presidente de CAAAD destaca asimismo 
que distintos estudios revelan que por cada 
euro que las administraciones invierten en este 
tipo de organizaciones, la sociedad recibe un 
retorno de entre el 60% y el 70%. “No solo es 
la inversión social, sino lo que generamos en 
empleo, gasto, compras a proveedores, etc. 
Este valor es tremendo”, argumenta.
Pero quiere ir "más allá” al destacar “todo el 
trabajo y el esfuerzo que hay que hacer para 
que personas con grandes discapacidades 
tengan una oportunidad de empleo" y sean 
así "libres y autónomas". "Eso no se puede 
cuantificar en dinero, sino en humanidad”, según 
ha proclamado en el diálogo sobre la 'Situación 
económica y laboral de las entidades y centros 
de personas con discapacidad', celebrado en 
la agencia de noticias Servimedia.
La vicepresidenta de Impulsa Igualdad, Sara 
Rodríguez, menciona una investigación de la 
Federación de asociaciones de personas con 
discapacidad física y orgánica de Córdoba 
(Fepamic), que sostiene que “por cada euro 
que recibe, se generan 6,10 euros de impacto 
en su entorno”. Además, pone el ejemplo de 
una residencia para grandes afectados por 
discapacidad que Fepamic gestiona, cuya 
plantilla está compuesta por trabajadores con 
discapacidad en un 83%. “Además de los 
servicios que prestamos, se debe tener en 
cuenta el salario que el trabajador recibe y todo 
el gasto que (la Junta) se ahorra en atención 
social y sanitaria", concluye. 
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Uno de cada cinco 
universitarios con 
discapacidad se 
siente "discriminado" 

CuidadosInclusión

L a inclusión todavía es un objetivo no 
alcanzado en la universidad española. 
De hecho, el 18% de los estudiantes 

con discapacidad matriculados afirman ha-
berse sentido discriminados alguna vez a lo 
largo de sus carreras, y casi el 20% creen 
que sus compañeros no se comportan con 
ellos igual que con el resto.
Así lo pone de manifiesto el VI ‘Estudio sobre 
la inclusión de las personas con discapaci-
dad en el sistema universitario español’ de 
Fundación Universia, una investigación que 
pretende medir el grado de inclusión de las 
personas con discapacidad en el sistema 
universitario español y mostrar la evolución 
que se ha producido durante los once cursos 
académicos transcurridos desde el arranque 
de este proyecto.
Entre sus conclusiones, se revela que un 
44% de los alumnos con discapacidad de-

La discriminación todavía sigue presente en la univer-
sidad española. Según el VI ‘Estudio sobre la inclusión 
de las personas con discapacidad en el sistema univer-
sitario español’ de Fundación Universia, uno de cada 
cinco estudiantes con discapacidad se ha sentido "dis-
criminado" en ella. Además, la mayoría (el 60%) con-
sidera que tendrá mayores dificultades para encontrar 
empleo a causa de la discapacidad.
Ana Gómez Quintana

clararon que participan en actividades aca-
démicas “siempre que pueden”, aunque más 
de un 25% tienen la sensación de que se les 
“aísla” al intervenir en este tipo de eventos.
Esta participación resulta inferior cuando 
se trata de actividades fuera del ámbito 
académico (ocio y tiempo libre, deportes, 
etc.), ya que el porcentaje desciende al 14% 
para los que lo hacen de forma habitual.

Barreras arquitectónicas
Consultados sobre los obstáculos que 
dificultaron su inclusión, el 62,7% de los 
universitarios señalaron la existencia de 
barreras arquitectónicas o la falta de adap-
tación curricular, de exámenes y de mate-
riales en general. El 51% apuntaron a las 
relaciones con el profesorado, otro 43,8% 
hablaron de “dificultades diversas”, un 43% 
mencionaron “temas de tipo burocrático”, 

y el 35,3% destacaron los “problemas con 
otros estudiantes”.
En el curso 2021-22, el número de estu-
diantes con discapacidad en la universidad 
española fue de 22.156, lo que representa 
un 1,6% del alumnado total (1.386.981). De 
los primeros, el 51,9% llevaba a cabo sus 
estudios en universidades presenciales, 
mientras que el 48,1% lo hacía en universi-
dades a distancia.
En cuanto al sexo, el porcentaje de muje-
res matriculadas en el curso 2021-2022 en 
las universidades españolas fue del 56%, 
frente al 44% de varones. El 13,1% de las 
alumnas consideran que el hecho de ser 
mujer les supuso “mayores dificultades y 
un trato discriminatorio en el acceso a sus 
estudios”, obstáculos que, según el 14,4%, 
se mantuvieron a lo largo de sus carreras.
Otro resultado del informe apunta al des-
censo del porcentaje de estudiantes con 
discapacidad a medida que avanza el nivel 
formativo: de representar el 1,3% de la matrí-
cula en los grados (primer y segundo ciclo), 
pasan al 0,1 en los estudios de posgrado, 
master y doctorado.
Por tipo de discapacidad, la física u orgánica 
representa un 34,1% del total de estos estu-
diantes. Le siguen la discapacidad intelectual 
o del desarrollo, con un 13,3% del total; la 
sensorial (10,9%), y la de tipo psicosocial o 
relacionada con la salud mental, con un 4% 
de estudiantes.

Estudios y empleo
Atendiendo a la rama de estudios, el mayor 
número de alumnos con discapacidad es-
taba matriculado en disciplinas de Ciencias 
Sociales y Jurídicas. Figuran a continuación 
las matriculaciones en carreras STEM (cien-
cia, tecnología, ingeniería y matemáticas, 
por su acrónimo en inglés) y, por último, 
los estudios de Artes y Humanidades. La 
fotografía varía en cambio si se considera 
la proporción de estudiantes con discapa-
cidad respecto al total de alumnos. Así, el 
porcentaje más elevado se dio en la rama de 
Artes y Humanidades, con un 2,2%; Ciencias 



Sociales y Jurídicas, con un 1,2%, y en los 
estudios STEM (0,7%).
El estudio de Universia, que fue presentado 
en el Congreso Internacional Universidad y 
Discapacidad de Fundación ONCE celebrado 
en Salamanca, destaca que un 60,6% de los 
estudiantes con discapacidad consideran 
que tendrán más dificultades que 
el resto de sus com-
pañe-
ros a 
la hora 
de encon-
trar empleo. 
De cara al futuro, un 
60,5% de estos alumnos 
cifraban sus expectativas 
en “seguir ampliando su for-
mación al finalizar sus estu-
dios”, mientras que un 54% 
pensaban buscar un trabajo 
relacionado con la forma-
ción cursada.
El 31% afirmaron que opta-
rían por el empleo público 
y un 21% que desarro-
llarían su carrera pro-
fesional dentro del 
ámbito académico. 
Por debajo del 20% fi-
guran opciones como 
el emprendimiento, con 
un 14,9%, y cambiar de 
formación, con un 5,3%. Por 
último, solo un 15,6% de los es-
tudiantes afirman haber recibido 
orientación laboral por parte de 
la oficina de empleo. Además, el 
96,5% de las universidades parti-
cipantes contaban con un servicio 
encargado de la atención a las per-
sonas con discapacidad.  

La inclusión dentro de la universidad ofrece “mejores resultados académicos, personales, 
sociales y económicos para la sociedad en su conjunto”. Esta fue una de las principales 
conclusiones del Congreso Internacional Universidad y Discapacidad de Fundación 
ONCE, celebrado a finales de octubre en Salamanca. En él, el vicepresidente ejecutivo 
de Fundación ONCE, Alberto Durán, afirmó que “a pesar del cambio de paradigma, 
nuestros sistemas educativos siguen permitiendo segregación, marginación 

y fracaso para algunos grupos en situación de desventaja como 
las personas con discapacidad”. Por ello, abogó por comba-

tir la desigualdad con la inclusión como “eje de acción 
prioritario”. "No dejar a nadie atrás requiere combatir 

la discriminación y las crecientes desigualdades 
y este es un objetivo que nos concierne a 

todos y a todas las instituciones". Ade-
más, Durán incidió en que "a mayores 

niveles de educación, mayor ni-
vel de empleo y de inclusión 

en general" y, por tanto, 
"menos pobreza 

y menos des-
igualdad".

La educación inclusiva ofrece 
mejores resultados académicos, 
sociales y económicos
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CuidadosMúsica

Miriam Fernández, 
la cantante con parálisis 
cerebral que ganó a Rosalía

LA ARTISTA MADRILEÑA QUE BATIÓ A LA ESTRELLA INTERNACIONAL 
EN UN 'TALENT SHOW' ULTIMA SU SEGUNDO DISCO

E sta madrileña nació en 1990 en una 
familia joven y humilde, y al poco      
tiempo de venir al mundo fue dada 

en adopción convirtiéndose en la pequeña 
de siete hermanos. Gracias al cariño y al 
apoyo de los suyos y a su empeño, logró 
dar su primer paso y tararear sus primeras 
canciones.“Mi vida ha sido una constante 
lucha porque en el momento del parto me 
quedé sin oxígeno y me afectó a la parte 
locomotora de las piernas”, explicó en una 
entrevista a Servimedia.Tiene una parálisis 
cerebral que no le permite andar, pero ello 
no impidió que se superase día a día y 
consiguiera todos los sueños que anhelaba.
Con amor, esfuerzo y entrega, Miriam ha 
logrado ser cantante, actriz, escritora de 
un libro y conferenciante internacional, y 
además andar con “su Ferrari”, como llama 
con ironía a su andador. “El verdadero éxito 
es hacer lo que te gusta rodeada de la 
gente que te importa”, remarca. A los doce 
años, se proclamó campeona nacional de 
natación de personas con discapacidad, 

título que mantuvo durante la mayor parte 
de su etapa deportiva, y duró hasta 2008. 
Ese mismo año decidió apostar por su pa-
sión, la música, y ganó la segunda edición 
del programa televisivo «Tú sí que vales». 
En él, quedó por delante de la hoy famosa 
cantante internacional Rosalía. Aquello le 
“abrió muchas puertas”, como sacar al 
mercado su primer disco, «Bailando bajo 
la lluvia».

Segundo disco
Trece años después de aquello, confirma 
que está grabando su segundo disco. Tam-
bién confiesa su pasión por la música, 
desde pequeña. Canta porque le hace 
sentir bien y le reporta cosas muy positi-
vas, sobre todo cuando padeció ‘bullying’ 
en el colegio.
Este segundo CD, producido por Íñigo 
Guerrero, será “muy diferente al primero". 
"Estamos arriesgando, pero nos gusta 
cómo suena”, avanza. 
Pitingo colaborará con ella en un tema que 

Miriam Fernández es una cantante con parálisis cerebral 
que ganó a Rosalía en el programa televisivo de talentos 
«Tú sí que vales». Ahora está grabando su segundo disco 
y cantará una canción propia con Pitingo en el Wizink Center 
el 15 de noviembre. Gracias a su esfuerzo y filosofía de 
vida, basada en "decir más 'te quiero', 'gracias' y 'lo siento'”, 
ha conseguido alcanzar muchos de sus sueños.
Macarena García Chamorro
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interpretarán en directo ante el público el 
15 de noviembre en el Wizink Center de 
Madrid, “otro sueño más para la mochila”.
La vida de Fernández está llena de retos. 
“Voy a lanzar la segunda edición de un 
proyecto muy bonito que tengo junto a la 
Confederación de Personas con Discapa-
cidad Física y orgánica (Cocemfe), con el 
que me lanzo a las calles para preguntar 
qué es lo que sabe la gente sobre discapa-
cidad y curiosidades acerca de la misma”.
Además, la madrileña sigue escribiendo, 
dirigiendo y actuando en el mundo del tea-
tro con la compañía de Blanca Marsillach. 
Pero sin duda su “proyecto estrella” es la 
grabación de su segundo disco, del que 
no quiere adelantar el título.

Humor y superación
De niña sufrió, pero también se divirtió. Su 
sentido del humor le ayudó mucho y vio 
la vida con otros ojos. Se considera “ca-

bezota” y su espíritu de superación 
le hace “ser mejor día a día”. 

“No es que el mundo no es-
té hecho para personas 
con discapacidad, sino 
que no está hecho por 
personas con discapa-
cidad. No lo tenemos 
fácil, pero siempre nos 
las apañamos”, aclara.

“No sé si ha sido tanto 
la discapacidad la que me 

ha abierto las puertas, como la necesi-
dad que me ha generado la vida de creer 
en mí y en mis capacidades”, afirma. En 
cuanto a si debe de haber una sociedad 
más inclusiva, Fernández reflexiona: “Sí 
que estoy de acuerdo, pero hasta cierto 
punto, porque creo que la inclusión, en 
este sentido es la normalización de la 
discapacidad”. Sueño a sueño, Miriam 
Fernández ha conseguido todo lo que 
se ha propuesto. Bajo su lema de vida, 
que es "decir más 'te quiero', 'gracias' y 
'lo siento'", demuestra que las personas 
con discapacidad con tesón y una sonrisa 
disfrutan “bailando bajo la lluvia”. 
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El Concurso Escolar de la ONCE cumple cuatro décadas en las que ha invitado 
a estudiantes y docentes de todos los centros educativos españoles a reflexionar, 
trabajar e impulsar la formación en valores como el compañerismo, la inclusión, la 
igualdad y el trabajo en equipo.
Bárbara Guerra

MÁS DE SEIS MILLONES DE ALUMNOS HAN PARTICIPADO 
EN ÉL A FAVOR DE LA INCLUSIÓN Y LA IGUALDAD

CuidadosEducación

En estas cuatro décadas de concurso han 
participado más de seis millones de es-
tudiantes, de forma individual o en grupo, 

con dibujos, redacciones, montajes, videos, 
fotos o composiciones que, en función de la 
temática propuesta, han aportado multitud de 
ideas y reflexiones para impulsar la inclusión de 
las personas con discapacidad en la sociedad.  
De hecho, en los últimos años, ya son muchos 
los padres y madres que se sorprenden viendo 
a sus hijos trabajando en temáticas sociales 

del Concurso Escolar, el mismo en el que ellos 
participaron hace dos o tres décadas, lo que 
genera también una implicación y cariño por 
parte de las familias, conocedoras de los va-
lores con los que se trabaja. 
Desde las cuatro primeras ediciones (1984-
1988) en las que se proponía hacer un dibujo 
o una redacción sobre los problemas de la ce-
guera y la necesidad de considerar a la persona 
ciega como un ciudadano más, hasta la última 
(2022-2023) donde se trabajó la importancia 

de lograr ciudades sin barreras, el Concurso 
Escolar del Grupo Social ONCE ha tratado 
temáticas como el recreo inclusivo, el acoso 
escolar, el respeto a la diferencia o la inclusión 
a través del deporte y la cultura.
En este sentido cabe destacar la 18ª edición 
del concurso (2001-2002), que fue la de mayor 
participación con 657.220 escolares y 22.539 
docentes de 5.401 centros educativos inscri-
tos. En aquella ocasión se invitaba a diseñar 
la carátula del CD del Concierto de Aranjuez 



coincidiendo con el centenario del 
nacimiento de su autor, el músico ciego 
y maestro Joaquín Rodrigo, trabajando aspec-
tos educativos como la diferencia entre oír y 
escuchar música o aprender a representar de 
forma plástica las impresiones obtenidas de 
la audición de una obra musical. 

Acervo educativo 
De esta forma el Concurso Escolar de la ONCE 
se ha convertido en uno de los más longevos 
de nuestro país, un programa de sensibiliza-
ción educativa con propuestas pedagógicas 
actuales y atractivas para el alumnado y los 
profesores, y siempre basadas y adaptadas a 
las diferentes leyes educativas por las que ha 
atravesado nuestro país en los últimos 40 años, 
convirtiéndose ya en parte del acervo educativo 
de España durante ya cuatro décadas. 
En la actualidad, pueden participar todos los 
estudiantes de todos los centros educativos 
españoles públicos, desde Primaria hasta Se-
cundaria, además de Educación Especial y 
Formación Profesional. Además, los docentes 
tienen disponible material didáctico (en formato 
online), elaborado por expertos en la materia, 
sobre los diferentes tipos de discapacidad 
y acerca de la accesibilidad, que sirven de 

apoyo para facili-
tar la participación 
y comprensión de la 
temática propuesta. 
Los premios también han 
ido evolucionando adap-
tándose a la realidad de 
cada año, hasta la última 
edición en la que los vence-
dores en la fase autonómica y 
los finalistas de la 'categoría 
E' (educación especial), tan-
to escolares como docentes, 
recibieron un smartwatch (un 
reloj inteligente). Los ganado-
res a nivel estatal disfrutaron del 
Festival de la Inclusión, un evento 
que tuvo lugar en su propio centro 
educativo y que contó con diversas 
actividades.      
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Los escolares y centros educativos que 
deseen participar en la 40ª edición del 
Concurso pueden presentar sus trabajos 
hasta el 7 de febrero de 2024. Las bases 
para concursar están disponibles en 
la web ‘www.concursoescolaronce.es’.
En esta ocasión, tras cuatro décadas 
sensibilizando e inspirando a la infancia, 
se invita al alumnado de la generación 
más diversa e inclusiva de la historia a 
realizar un viaje que recorra una parte 
importante de la historia de la inclusión.
A través de un videojuego totalmente 
accesible, y una vez más, de la mano de 
Igu, los participantes podrán conocer, a 
través de minijuegos y preguntas, los 

hitos y avances 
más importantes 

que han logrado las personas 
con discapacidad. Tras finalizar el viaje 
en el tiempo y superar todos los retos 
del pasado, los estudiantes llegan al año 
2024, donde se sumarán a la historia de 
la inclusión a través de su trabajo de 
participación: crear una nueva palabra 
que exprese y defina la importancia de 
la inclusión de las personas con dis-
capacidad en la sociedad actual para 
incluirla en el «Inclusionario»: el primer 
diccionario de la inclusión creado por el 
alumnado participantes. Una obra con 
nuevas palabras que definan las necesi-
dades de las personas con discapacidad. 
Las candidaturas seleccionadas serán 
premiadas en diversas categorías.

Abierto hasta 
febrero el plazo 
de inscripción



CuidadosAstronomía
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ENRIQUE PÉREZ MONTERO, ASTROFÍSICO CIEGO DEL CSIC

“Para entender 
el universo, 
tienes que obviar 
lo que ves”

A Enrique Pérez Montero le encan-
taba mirar el cielo nocturno desde 
muy pequeño y hacerse multitud 

de pre-guntas sobre las estrellas. Por eso, 
este madrileño decidió estudiar Física Teó-
rica y hacer un doctorado en Astrofísica y 
Cosmología en la Universidad Autónoma 
de Madrid. Tras dedicarse unos años a la 
docencia, que compaginó con la inves-
tigación, en 2011 consiguió la plaza de 
científico permanente en el Instituto de 
Astrofísica de Andalucía, en Granada.
Desde entonces, Pérez Montero ha desa-

rrollado una larga carrera de investigación 
y de divulgación en el ámbito de la astro-
física y la cosmología. En la actualidad, 
con 49 años, vive a caballo entre Madrid y 
Granada, además de los muchos viajes de 
trabajo que realiza fuera de España. Autor y 
coautor de alrededor de un centenar de pu-
blicaciones en revistas especializadas, en 
abril publicó el libro «Astronomía no visual, 
una mirada no tan limitada al universo», y 
ahora está a punto de editarse otro escrito 
junto con el arqueólogo Juan Francisco 
Gibaja, titulado «Encuentros temporales 

entre la astronomía y la prehistoria». En 
1999, poco después de licenciarse, a Pérez 
Montero le diagnosticaron una retinosis 
pigmentaria que fue desarrollándose a 
medida que hacía el doctorado. Cuando 
consiguió la plaza de científico titular en 
el CSIC en Granada ya tenía muy poco 
campo visual y mucha ceguera nocturna, 
y fue entonces cuando se afilió a la ONCE. 
En todos estos años siempre ha estado 
vinculado a la Dirección de Zona de la 
ONCE en Granada, que ha sido de gran 
ayuda porque “es lo que me ha permitido 
continuar mi carrera investigadora sabien-
do que hay adaptaciones y los medios que 
podía tener para poder seguir haciéndolo”. 

Desde niño
Este astrofísico se quedó prácticamente 
sin visión hace siete años, pero ello no 
ha sido un hándicap para seguir inves-
tigando y divulgando sus conocimientos 
sobre astrofísica y cosmología. Al principio, 
este “astrónomo que no ve las estrellas”, 
como él mismo se define, vivía con “un 
grado muy grande de incertidumbre y con 
la filosofía de ir aprovechando el momen-
to”, e incluso llegó a pensar que, cuando 
perdiese completamente la visión, tendría 
que dejar su profesión. Pero para nada 
ha sido así. 
“Cuando vi que podía seguir siendo pro-
ductivo en mi campo de investigación, 
simplemente usando el asistente de voz, el 
lector de pantalla y otro tipo de adaptacio-
nes, y que podría seguir estando valorado, 
eso me supuso un espaldarazo moral 
muy muy grande porque ya sé que, aún 
sin ver absolutamente nada, puedo seguir 
muchísimos años más en mi profesión, 
que es la que amo y la que me gustaría 
seguir disfrutando”, afirma con rotundidad. 
Pérez Montero ama la astronomía desde 
niño, cuando miraba incansablemente el 
cielo por las noches, una pasión a la que 
más tarde se unió “el amor por la física y 
las matemáticas”, que fue creciendo se-
gún estudiaba la carrera. “Ir descubriendo 
cosas en la carrera me iba dando más 
hambre de preguntas y de conocimiento”, 

Enrique Pérez Montero es científico titular en 
Granada en el Instituto de Astrofísica de Andalucía, 
vinculado al Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC). Desde hace siete años, no ve 
prácticamente nada, pero sigue disfrutando de su 
profesión y su pasión, la astronomía, a la que piensa 
dedicarse mucho tiempo. Hace algunos meses 
publicó el libro titulado «Astronomía no visual, una 
mirada no tan limitada al universo», con el que quiere 
derribar el prejuicio de que solo podemos 
comprender el universo a través de nuestros ojos.
Nuncy López Valencia
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dice este investigador, que se siente “muy 
a gusto y muy feliz” en el ámbito de la 
investigación astrofísica y la divulgación. 

Un proyecto divulgador y un libro
El pasado mes de abril salió a la venta el 
libro «Astronomía no visual, una mirada 

no tan limitada al universo» (Ediciones 
Pirámide), en el que Pérez Montero recoge 
los artículos que ha ido escribiendo en el 
contexto del proyecto “Astroaccesible”, 
que desarrolla dentro del Instituto de As-
trofísica de Andalucía. Esta iniciativa, que 
dirige y en la que se embarcó hace diez 

años, a raíz de sus primeras experiencias 
divulgativas en la ONCE de Granada —re-
cuerda—, hace hincapié en la divulgación 
de la astronomía entre las personas ciegas 
y con discapacidad visual. 
Con su proyecto “Astroaccesible” y su libro 
quiere derribar el prejuicio de que solo 
podemos comprender el universo a través 
de nuestros ojos. Pérez Montero tiene muy 
claro, y él es el mejor ejemplo, que “una 
persona que no ve puede dedicarse a la 
astronomía y, además, enseñar astronomía 
a otras personas ciegas y con discapacidad 
visual”. También quiere demostrar que 
todas las adaptaciones para las personas 
con discapacidad visual, como maque-
tas, sonificaciones y audiodescripciones, 
entre otras, “cuando se aplican a todos 
los ámbitos educativos y de divulgación, 
independientemente de que sea para un 
público con o sin discapacidad, resulta 
muy exitoso”. Por ello, le encantaría que 
profesores, educadores y divulgadores 
“se dieran cuenta de que haciendo más 
inclusiva su labor se hace más eficiente”. 
“Una de las primeras cosas que explico 
es que, normalmente, para poder entender 
lo que es el universo, lo que tienes que 
hacer es obviar lo que ves, porque tus 
ojos no están diseñados para entender el 
universo. Ni mucho menos nuestros ojos 
son la herramienta más adecuada para 
entender el tamaño de nuestro planeta 
en el sistema solar, el tamaño de nuestro 
sistema solar en nuestra galaxia o cuál 
es el tamaño del universo. Requiere más 
bien un conocimiento matemático y una 
capacidad para convertir cosas matemáti-
cas en algo con relación a un espacio y un 
tiempo. O sea, que para nada ver o no ver 
condiciona el poder ser astrónomo”, afirma.
Para este científico, “casi toda la astrono-
mía es no visual. La mayoría de la gente 
piensa que astronomía es salir al campo 
de noche y ver las estrellas, pero casi todos 
los datos que recogemos están tomados 
por telescopios, incluso en zonas del es-
pectro electromagnético que son invisibles 
al ojo humano, y la mayor parte del uni-
verso está formado por lo que se llama la u
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materia oscura, la energía oscura, que ni 
siquiera puede detectarse. Es decir, que la 
astronomía no visual, en esencia, es casi 
toda, lo que pasa es que no mucha gente 
es consciente de eso”. Por ello, recomienda 
a las personas con discapacidad visual, en 
especial a los jóvenes, que, “si les interesa 
la ciencia y les gusta la astronomía, no la 
descarten, porque hoy en día disponemos 
de adaptaciones y de nuevas tecnologías 
que nos permiten acceder a mucha infor-
mación”. “Si mi ejemplo puede servir para 
que otras personas con discapacidad se 
interesen más por la ciencia e, incluso, se 
dediquen de manera profesional a ella, 
me sentiría muy realizado”, afirma. “Hay 
cosas que no podemos hacer —dice—, 
pero somos mejores a la hora de anali-
zar ciertos factores, con lo cual podemos 
ser muy útiles en muchos proyectos de 
investigación”.

Información e inteligencia artificial
Según Pérez Montero, ganador del Premio 
Especial del Jurado Prismas 2022, que 
conceden los Museos Científicos Coruñe-
ses a las personas o instituciones que se 
hayan significado por su contribución a la 
divulgación científica, “la barrera que pade-
cemos todas las personas ciegas es la del 
acceso a la información. Si derribamos esa 
barrera, uno puede ser tan eficiente en su 
trabajo como cualquier otro, y hoy en día, 
gracias a las nuevas tecnologías, es mucho 
más fácil”, asegura, aunque reconoce que 
todavía queda camino por recorrer.
En este sentido, dice emocionado que va 
a empezar a investigar cómo puede ayu-
dar la inteligencia artificial a las personas 
ciegas. “Por un lado, me tiene inquieto, 
pero, por otro lado, me tiene ilusionado, así 
que vamos a ver qué nos puede aportar. 
Ahora mismo, en la sociedad existe en el 
ambiente la sensación de que es un pe-
ligro, pero yo creo que para las personas 
con discapacidad puede ser un recurso 
con unas capacidades infinitas casi, diría 
yo, para integrarnos y para incluso intro-
ducirnos en el análisis de imágenes y del 

contenido que está a nuestro alrededor. 
Tengo curiosidad por ver cómo implemen-
tar la inteligencia artificial en el trabajo mío 
del día a día”. 

Física e historia
Pérez Montero ha escrito otro libro a me-
dias con el arqueólogo Juan Francisco 
Gibaja, titulado «Encuentros temporales 
entre la astronomía y la prehistoria», de la 
editorial Catarata en coedición con el CSIC. 
Se trata de una curiosa disertación entre 
un astrofísico y un prehistoriador sobre 
el tiempo que transcurrió en llegar la luz 
de ciertos astros o eventos astronómicos 
a la Tierra y lo que sucedía en aquellos 
momentos en la historia de la humanidad. 
Momentos como cuando nuestros ante-

pasados inventaron la escritura, el Homo 
sapiens dio sus primeros pasos o nuestros 
'tataratatarabuelos' los Austrolopithecus 
vivieron en África.
Enrique Pérez Montero dedica la mayor 
parte de su tiempo a sus pasiones, que 
son su trabajo y su familia, Yolanda, su 
mujer, y Elena y Aurora, sus hijas, que son 
lo mejor de su vida, y a algunas aficiones 
como la lectura, la música y el cine. Y, por 
supuesto, a Rocko, su perro guía desde 
hace seis años, que le acompaña a todos 
los congresos y lugares a los que va. “Es 
una auténtica estrella. A mí me ha servido 
mucho para socializar. Le pongo los agra-
decimientos en todos mis artículos y en el 
ámbito de la astronomía es más famoso 
que yo”, concluye entre risas.

u

Enrique Pérez Mon-
tero, junto a su perro 
guía, Rocko, en una 
conferencia del CSIC. 

El astrofísico conside-
ra que la inteligencia 
artificial "puede ser un 
recurso casi infinito 
para las personas con 
discapacidad".
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La Federación Española de Daño Cerebral (Fedace) exige una 
estrategia nacional que ponga en marcha protocolos de actuación 
desde el primer momento de la lesión y que se contemplen sus 
“secuelas invisibles”, que tienen un “gran impacto” en la vida diaria 
de cerca de medio millón de personas en España.

Las "secuelas invisibles" 
del daño cerebral 
adquirido (DCA)

56 PERFILES

El DCA es la lesión que se produce 
en las estructuras cerebrales 
como consecuencia de un 

accidente o de una enfermedad como 
los accidentes cerebrovasculares, 
tumores, anoxias,  encefalitis,  o 
incluso secuelas de la covid-19 de 
larga duración.
Dichas secuelas son de carácter físico, 
sensorial, del comportamiento o de la 
comunicación. “Las más visibles son 
las físicas, pero las secuelas cognitivas 
o  conductuales  ( impulsividad, 
verborrea o irritabilidad) son más 
sutiles y son las que más invisibilizan 
el daño cerebral. Son, por ejemplo, la 
dificultad para procesar, la atención, 
la memoria de trabajo o el cálculo, 
así como la falta de habilidades 
sociales”, explica la psicóloga Ana 
Aznar. Según esta especialista en 
daño cerebral, todo este cóctel de 
síntomas que no son tan visibles 
acarrean una "discapacidad invisible". 
La persona con DCA puede no llamar 
la atención a simple vista, pero quizá 
tenga dificultades para interactuar con 
los demás. Son las "secuelas invisibles": 
la discapacidad no es física, pero se 
puede presentar de otra forma, por 
lo que hay que identificarlas para 
poder comprenderlas. La presidenta 
de Fedace, Ana Cabellos, subraya a 
través de Servimedia que "hay algunas 
secuelas invisibles que afectan mucho 
a la calidad de vida de las personas y de 
las familias, como son las emocionales, 
las de atención, memoria o la capacidad 
para socializar. Todo ello puede hacer 
que la independencia de estas personas 
se vea muy comprometida”. Además, 
los familiares no entienden lo que está 
pasando. Según Cabellos, “detrás de 
las secuelas hay una historia de vida, 
unas ilusiones; por eso queremos 
que estén incluidas en la atención 
y que la administración destine 
recursos, especialmente a las secuelas 
invisibles”.

Panorama Social
DISCAPACIDAD
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La Fundación CNSE, cons-
tituida el 26 de octubre de 
1998 por la Confederación 
Estatal de Personas Sordas 
(CNSE), celebra su 25 aniver-
sario “desarrollando actua-
ciones a favor de la inclusión 
educativa, laboral, social y 
cultural de las personas sor-
das, así como de atención a 
sus familias”, según señaló 

esta entidad. La organización 
agrega ser “un claro referen-
te en la promoción de inves-
tigaciones y la generación de 
recursos relacionados con la 
comunidad sorda y la len-
gua de signos española, así 
como en la puesta en marcha 
de proyectos de innovación 
tecnológica centrados en la 
accesibilidad a la información 
y la comunicación”.
Además, explica que “a lo 
largo de este cuarto de si-
glo, con los cursos y gracias a 

los proyectos de la Fundación 
CNSE, se han formado más 
de 15.000 estudiantes, se han 
traducido más de 15.000 re-
cursos, se han incorporado 
más de 10.000 signos al Dic-
cionario de la Lengua de Sig-
nos Española, y su servicio 
de ‘video interpretación SVI-
sual’, con más de 1.400.000 
llamadas recibidas, goza de 

la confianza de las personas 
sordas y de las entidades 
públicas y privadas”. Desde 
su constitución, la entidad 
ha sido reconocida con más 
de 20 premios. En la Funda-
ción CNSE se encuentra el 
Centro de Recursos para la 
Comunidad Sorda Juan Luis 
Marroquín, que ofrece cur-
sos y formación profesional 
homologada por la Comuni-
dad de Madrid, como el ciclo 
formativo de grado superior 
en mediación comunicativa.

El 90% de los casos de ictus se 
podrían prevenir con hábitos 
saludables, según estimacio-
nes de la Sociedad Española 
de Neurología (SEN), la cual 
también señala que cada año 
se producen en España entre 
110.000 y 120.000 nuevos ca-
sos de esta enfermedad cere-
brovascular. “Aunque la edad 
es un factor de riesgo para 

sufrir un ictus y que no puede 
modificarse, sí hay otros que 
se pueden controlar o preve-
nir como la hipertensión, el 
tabaquismo, el sedentarismo, 
la mala alimentación, la obe-
sidad, el alcoholismo, el con-
sumo de drogas, la genética, 
el estrés o padecer fibrilación 
auricular, colesterol o diabe-
tes”, añadió.

La iniciativa ‘Autismo de Cine’ 
busca que las personas con au-
tismo puedan disfrutar de una 
sesión de cine en igualdad de 
condiciones, así como sensibi-

lizar sobre el trastorno al per-
sonal de las salas y al resto de 
personas espectadoras. Autis-

mo España, la Fundación Oran-
ge y Cinesa, junto a Asociación 
ProTGD y Fundación ConecTEA 
ponen en marcha un proyecto 
piloto que contempla metodolo-

gías que favorecen la adquisición 
de competencias y habilidades 
de personas con TEA.

Fundación CNSE, 
25 años "al servicio de 
las personas sordas"

El 90% de los casos de 
ictus podrían prevenirse 
con buenos hábitos

‘Autismo de cine’, séptimo arte 
para las personas con TEA



El boletín climático de Copernicus 
señala que la temperatura global de 
enero a septiembre de este año superó 

en 0,52 grados la media entre 1991 y 2020, 
y en 0,05 grados el récord caluroso de 2016. 
Por ello, este servicio de la UE afirma que 
2023 va camino de ser el año más cálido 
jamás registrado.
Además, durante los nueve primeros meses 
de 2023, la Tierra se calentó 1,40 grados 
más que la media preindustrial (entre 
1850 y 1900). Por otro lado, el pasado mes 
de septiembre hubo una temperatura 
superficial de 16,38 grados en el conjunto 
del planeta, lo que supone 0,93 más que 
la media de los septiembres entre 1991 y 

2020, y 0,5 por encima del anterior más 
cálido, el de 2020. Además, la superficie 
del planeta fue 1,75 grados más caliente el 
pasado septiembre que el promedio de ese 
mes entre 1850 y 1900 (periodo de referencia 
preindustrial).

Océanos calientes
La temperatura media de la superficie 
del mar entre las latitudes 60ºS y 60ºN (es 
decir, todo el planeta salvo Groenlandia, 
la Antártida y la zona más al norte de 
América, Europa y Asia) alcanzó los 
20,92 grados. Esta es la más alta jamás 
registrada en septiembre y la segunda 
más alta de cualquier mes, solo por detrás 

de agosto de 2023. "Este mes extremo ha 
empujado el año 2023 hacia el dudoso 
honor del primer lugar, en camino de ser 
el año más cálido y alrededor de 1,4 grados 
por encima de las temperaturas promedio 
preindustriales”, señaló Samantha Burgess, 
directora adjunta del Servicio de Cambio 
Climático de Copernicus.
Además, la extensión del hielo marino en 
la Antártida se mantuvo en un nivel récord 
negativo para la época del año, con un valor 
tanto diario como mensual un 9% inferior 
al promedio. Por su parte, la extensión 
mensual del hielo marino del Ártico alcanzó 
su quinto mínimo anual más bajo, con un 
18% por debajo de lo normal.

Panorama Social
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Después de que el pasado verano y el mes de septiembre fuera el más cálido en el registro histórico. El 
planeta Tierra se encamina a que 2023 se convierta en el año más caluroso desde al menos 1940, cuando 
dio comienzo la serie histórica de temperaturas del aire superficial del Servicio de Cambio Climático de 
Copernicus (C3S), entidad dependiente de la Comisión Europea.

El año 2023 será el más cálido 
desde que hay registros

Anomalías de temperatura en septiembre en 
la superficie de la Tierra desde 1940. 
Imagen de Copernicus/ECMWF.
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La Antártida tiene encima uno de 
los agujeros de la capa de ozono 
más grandes jamás registrados, 
tras abarcar el pasado septiembre 
26 millones de kilómetros cua-
drados (aproximadamente tres 
veces el tamaño de Brasil), según 
la Agencia Espacial Europea. Aun-
que puede ser pronto para discutir 
las razones detrás de las concen-
traciones actuales de ozono, al-

gunos investigadores especulan 
que los patrones inusuales de 
este año podrían estar asociados 
con la erupción del volcán Hunga 
Tonga-Hunga Ha'apai en enero de 
2022. “Inyectó una gran cantidad 
de vapor de agua en la estratosfe-
ra, que llegó a las regiones del polo 
sur después del final del agujero 
de ozono de 2022”, recalcó Antje 
Inness, científica de Coopernicus.

El agujero de ozono crece hasta 
tres veces el tamaño de Brasil

El comportamiento 
homosexual en ma-
míferos se produce 
con más frecuencia 
en especies sociales 
cuyos individuos inte-
ractúan dentro de un 
mismo grupo, según 
un estudio coordinado 
por el Consejo Supe-
rior de Investigacio-
nes Científicas (CSIC)

y publicado en ‘Nature 
Communications’. Esta 
investigación sugiere 
que el comportamien-
to sexual entre indivi-
duos del mismo grupo, 
prevalente en el caso 
de los primates, des-
empeña un papel im-
portante en establecer 
y mantener sus víncu-
los. Según los inves-

tigadores, el compor-
tamiento sexual entre 
individuos del mismo 
sexo es una tendencia 
común en los mamífe-
ros, registrado hasta 
ahora en un 5% de las 
especies y el 50% de 
las familias. Además, 
lo practican con simi-
lar prevalencia ma-
chos y hembras

La conducta homosexual es más 
frecuente en especies sociales
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De más de 300 espe-
cies de anfibios (ranas, 
sapos, salamandras y 
cecilias), el 39% de 
ellas se acercaron pe-
ligrosamente hacia la 
extinción entre 2004 y 
2022 a consecuencia 
del cambio climático. 
Además, se espera 
que ese porcentaje 
aumente a la espe-

ra de mejores datos y 
proyecciones, según 
la Unión Internacional 
para la Conservación de 
la Naturaleza (UICN).
“A medida que el ser 
humano impulsa cam-
bios en el clima y redu-
ce la disponibilidad de 
hábitats donde pueden 
vivir, se reducen las po-
sibilidades para sobre-

vivir de los anfibios, ya 
que no pueden escapar 
al incremento de la fre-
cuencia e intensidad del 
calor extremo, los in-
cendios forestales, las 
sequías y los huracanes 
inducidos por el cam-
bio climático”, afirmó 
Jennifer Luedtke Swan-
dby, investigadora de 
la UICN.

El cambio climático empuja 
al 39% de los anfibios a la extinción
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Según el informe ‘Un perfil de las 
personas mayores en España (2023): 
indicadores estadísticos básicos’, 

el 19,97% de la población española a 1 
de enero de 2022 tiene más de 65 años. 
Además, se calcula que para 2040 podría 
haber más de 14,2 millones de personas 
mayores en España, un 27,4% de la po-
blación, que ascendería a 52 millones de 
habitantes, 4,5 millones más que ahora.
El informe también tiene un apartado 
dedicado a las pensiones en el cual se 
recogen datos de la Seguridad Social del 
pasado mes de mayo, según los cuales hay 
10,02 millones de pensiones en España, 
siendo las de jubilación (6,34 millones) las 
más frecuentes, con un importe medio de 
1.375 euros, seguidas de las de viudedad.
Un total de 1.015.588 personas mayores 
de 65 años viven en las ciudades más 
grandes de España, como Madrid y Barce-
lona, muchas más que en los municipios 
rurales, donde residen 762.446.
Además, España es el cuarto país de la UE 
con mayor número de personas mayores 
en cifras absolutas: 9,5 millones. En cifras 
relativas, el país tiene una proporción de 
20,1% de personas mayores, por debajo 
de la media de los 27, que se sitúa en el 
21,1%. El trabajo muestra cómo se ha 
ampliado la brecha de género durante el 
último siglo en España, como lo ilustra 
que las mujeres tengan una esperanza 
de vida de 85,83 años y los hombres de 
80,27 años, siendo la media de 83,07. Estos 
guarismos sitúan a España como uno de 
los países con una de las esperanzas de 
vida más altas del mundo, a pesar del 
impacto que supuso la pandemia.
El informe también mide la calidad de 

vida de las personas mayores. En ese 
sentido, el contraste entre hombres y 
mujeres en España es evidente: en el 
caso de los hombres, el 55,7% del tiempo 

restante por vivir (10,7 años) lo pasan 
en buenas condiciones; porcentaje que 
se reduce al 43,8% (10,3 años) entre las 
mujeres.

Panorama Social
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En España hay 9.479.010 personas mayores de 65 años (el 19,97% de la población), las cuales  cobran una 
pensión media de jubilación de 1.375 euros, según el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC).

Las personas mayores de 65 años 
representan al 20% de la población



La nueva marca trabajará 
por atender las necesidades 
de las personas mayores y 
dependientes, pero ofreciendo 
n u e v a s  a l t e r n a t i v a s  y 
adaptándose a las nuevas 
realidades y necesidades 
que demanda la sociedad, 
independientemente de la 

edad de las personas. Por 
ello, Ilunion VidaSénior, 
aparte de los servicios de 
residencia, acompañamiento 
domiciliario y teleasistencia, 
también ofrecerá alternativas 
relacionadas con una nueva 
forma de vivir, aprovechar y 
disfrutar la vida.

Nace Ilunion VidaSénior
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«Yo sí tengo ganas», de Mi-
lagros Castellà Llorente, que 
tiene 101 años, ganó el premio 
en la categoría de podcast del 
15º Concurso de Relatos Es-
critos por Personas Mayores 
que organiza la Fundación ”la 
Caixa” en colaboración con 
RNE. Este certamen persigue 
promover la participación, 
el sentido de la escucha, la 
creatividad, el desarrollo del 

lenguaje y, con la reciente 
categoría de podcast, situar 
la voz como herramienta de 
comunicación y de literatura.
Los relatos ganadores re-
cibieron como premio la 
adaptación radiofónica y su 
emisión en el programa de 
RNE ‘Juntos paso a paso’, ade-
más de su publicación en La 
Vanguardia y en la web de la 
Fundación ‘la Caixa’.

Una mujer centenaria gana 
un concurso de podcast

El número de ocupados sé-
nior (más de 55 años) ha 
pasado de 2,3 millones a 4,1 
en 2022 en España, lo que 
supone un incremento del 
78%, mientras los cotizan-
tes junior (menores de 30 
años) han bajado de 4,6 mi-
llones a 2,9 millones (-37%) 
en el mismo período. Así 
se desprende del ‘III Mapa 
de Talento Sénior. Jóvenes 
y mayores en el mercado 
laboral. La colaboración 
intergeneracional’, impul-
sado por Fundación Mapfre 
y que ha contado con la co-

laboración de 'Fundación 
máshumano'. Según este 
informe, la diferencia en la 
evolución entre ocupados 
jóvenes y sénior “pone de 
manifiesto una 'silveriza-
ción' del mercado labo-
ral, que hace pronosticar 
que el colecti- v o 
sénior será cada 
vez más decisivo 
en la economía es-
pañola, y refleja una 
tendencia que seguirá 
avanzando”.Además, 
subraya que “una eco-
nomía sénior supondría 

que más mayores trabaja-
sen y pagasen impuestos, 
pero sobre todo que más 
españoles se beneficien de 
ser el mejor país del mun-
do para envejecer y gene-
rar toda una industria del 
envejecimiento.”

Los ocupados de más edad suben un 78% en 14 años
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Una vez concluida la II Guerra Mun-
dial y tras las atrocidades vividas 
en ella, las Naciones Unidas esta-

blecieron la necesidad de dotarse de una 
garantía universal con la que definir cuáles 
son los derechos humanos que deben re-
conocerse y protegerse en todo el mundo.
Tras un debate entre expertos de todas las 
regiones del mundo que analizaron sus di-
ferentes antecedentes jurídicos y culturales, 
el 10 de diciembre de 1948 la Asamblea Ge-
neral de las Naciones Unidas en París aprobó 
la Declaración Universal de los Derechos 
Humanos (DUDH). En ella se reconoce que 
todas las personas nacen libres e iguales, 

tanto en dignidad como en derechos. Tam-
bién precisa que todos los humanos tienen 
derecho a la vida, la libertad, la seguridad, 
la educación, la salud, el trabajo, la partici-
pación política y social, y otros beneficios 
esenciales para el desarrollo humano. 
La DUDH también prohíbe la discrimina-
ción (por cualquier razón), la esclavitud, 
la tortura y otras violaciones graves de los 
derechos humanos.
Este documento, disponible en más de 500 
lenguas, es el documento más traducido en 
todo el mundo, según las Naciones Unidas.
La DUDH ha inspirado numerosos tratados, 
leyes, constituciones, instituciones y mo-

vimientos que han promovido y protegido 
los derechos humanos en todo el mundo. 
Sin embargo, también se ha enfrentado a 
muchos desafíos y amenazas, como los con-
flictos armados, el terrorismo, la pobreza, 
las desigualdades, la corrupción, la crisis 
climática y la pandemia de Covid-19. 
“La Declaración Universal de Derechos Hu-
manos es un texto milagroso", afirma Volker 
Türk, Alto Comisionado de las Naciones 
Unidas para los Derechos Humanos. "En un 
momento en el que el mundo salía de acon-
tecimientos catastróficos, la Declaración 
estableció derechos universales y reconoció 
la igualdad de todas las personas", subraya.

ONG
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La Declaración Universal de los 
Derechos Humanos cumple 75 años
El 10 de diciembre de 2023 se celebra el 75 aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, 
proclamados en la Asamblea General de las Naciones Unidas en 1948 y que consagran los derechos 
inalienables que toda persona tiene como ser humano, independientemente de su raza, color, religión, 
sexo, idioma, opinión política, origen nacional o social, posición económica, nacimiento o condición.
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Clean Cities, una coalición 
europea de más de 70 ONG, 
asociaciones medioambien-
tales, movimientos de base y 
organizaciones de la sociedad 
civil que tienen como objetivo 
la movilidad urbana con cero 

emisiones para 2030, ha re-
clamado calles accesibles y 
sin contaminación para la in-
fancia. Para ello, reclama la 
eliminación progresiva de los 
vehículos de combustión in-
terna dentro de las ciudades.

Más de 70 ONG reclaman 
medidas anticontaminación

Greenpeace denuncia los 
regadíos ilegales en Doñana
La superficie que puede haber 
sido regada durante el último 
año fuera de la ordenación 
vigente de regadíos en el en-
torno del Parque Nacional de 
Doñana alcanza entre 1.104 y 
1.789 hectáreas, lo que supo-
ne cerca de un 20% más de lo 
permitido. Esta es una de las 

principales conclusiones de 
una investigación desarrolla-
da por Greenpeace. La ONG 
ecologista denuncia que los 
acuíferos subterráneos al nor-
te de Doñana se encuentran 
“gravemente castigados, entre 
otros motivos, por los pozos 
ilegales de la zona”.

El número de niños muer-
tos en Gaza en tan solo 
tres semanas ha supe-
rado el número anual de 
niños y niñas asesinados 
en las zonas de conflicto 
de todo el mundo desde el 
año 2019, según Save the 

Children. Durante el mes 
de octubre la ONG infor-
mó de la muerte de más 
de 3.257 niños y niñas, 
incluidos al menos 3.195 
en Gaza, 33 en Cisjordania 
y 29 en Israel, según los 
Ministerios de Salud de 
Gaza e Israel, respecti-
vamente. 

Los niños represen-
tan más del 40% de las 
7.703 personas muertas 
en Gaza en octubre y más 
de un tercio de todas las 
víctimas mortales en 
los territorios palesti-
nos ocupados por Israel. 

Con otros 1.000 niños y 
niñas desaparecidos en 
la franja de Gaza, que se 
supone que han queda-
do sepultados bajo los 
escombros, es probable 
que el número de vícti-
mas mortales sea mucho 
mayor, denuncia Save the 
Children.

Save the Children alerta 
sobre la dramática realidad 
de la infancia en Gaza
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AGENDA
Panorama Social

Hasta el 19 de febrero
Concurso escolar sobre 
consumo responsable 
El Ministerio de Consumo ha abierto el plazo de registro 
para el concurso escolar sobre consumo responsable 
Consumópolis19, cuyo objetivo es ofrecer a la comunidad 
educativa una herramienta “práctica y dinámica” que contribuya 
al “desarrollo integral de actuales y futuros consumidores”. 
Para participar en Consumópolis es necesario que un docente 
del centro educativo interesado se registre como coordinador y 
cada equipo estará compuesto por cinco alumnos matriculados 
en cursos de un mismo nivel.
Más información: https://consumopolis.consumo.gob.es/
concurso

Los Premios +50 Emprende, impulsados por Generación 
SAVIA, proyecto de la Fundación Endesa en colaboración 
con la Fundación máshumano, y la productora 02:59 
Films, cumplen un lustro consolidado como el mayor 
concurso de emprendimiento sénior de España. Bajo 
el lema “5 años emprendiendo contigo”, la iniciativa ha 
abierto ya su plazo de inscripción, para todos los proyectos 
innovadores liderados por personas mayores de 50 años. 
El plazo estará abierto hasta el 4 de febrero de 2024. La 
V edición de los Premios +50 Emprende cuenta con una 
dotación económica y otra en especie valorado en su 
conjunto en 30.000 euros. El proyecto ganador recibirá 
un premio en metálico de 10.000 euros, el segundo de 
5.000 euros, y el tercer ganador 3.000 euros. Además, 
recibirán diferentes ayudas y asesoría para materializar 
el proyecto y garantizar su viabilidad.
Más información: https://50emprende.es/

Premios +50 Emprende 
Hasta el 5 de febrero

Cada 3 de diciembre, se celebra el Día Internacional de las Personas con 
Discapacidad, declarado en 1992 por la Asamblea General de las Naciones 
Unidas con el objetivo de promover los derechos y el bienestar de este 
colectivo en todos los ámbitos de la sociedad, así como concienciar sobre 
su situación en todos los aspectos de la vida política, social, económica y 
cultural. Durante el 3 de diciembre, el movimiento de la discapacidad sale 
a la calle para visibilizar las importantes acciones que realiza y recordar a 
las administraciones las demandas del colectivo. El secretario general de 
las Naciones Unidas, el portugués Antònio Guterres, destaca que “la piedra 
angular” en esta celebración debe ser alcanzar “la participación activa de 
las personas con discapacidad, en toda su diversidad, y su plena inclusión 
en todos los procesos decisorios”.
Más información: https://www.un.org/es/observances/day-of-persons-
with-disabilities

3 de diciembre: Día Internacional de 
las Personas con Discapacidad
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Cómo llegó a dominar el mundo

«Roma aeterna»
Iban Martín. Ed. La Esfera de los Libros

El ensayo es la 
historia de cómo 
nació uno de los 
imperios más 
poderosos que el 
mundo ha visto, en 
definitiva, de cómo 
Roma se convirtió 
en un pueblo 
hegemónico destinado 
a dominar el mundo 
mediterráneo durante 
siglos. Como si de un 
episodio de su podcast 
se tratara, Iban Martín 

relata el fin de la monarquía romana y 
el ascenso de la República. Un vibrante 
recorrido por una Roma envuelta en 
conflictos sociales constantes y en guerras 
cada vez más lejanas en la que desfilan 
personajes como Lucio Junio Bruto, Marco 
Manlio Capitolino, Craso, Hannón, Aníbal o 
Escipión el Africano entre otros muchos. 

Remontar después de que algo te parta es solo el principio de la historia

«Detrás del ruido»
Ángel Martín. Editorial Planeta
Tras el éxito de «Por si las voces vuelven», Ángel Martín regresa con «Detrás del ruido», un 
libro íntimo e impactante —pero no exento de humor— sobre todo aquello que le ayudó a 
rehacerse y a mantener la cordura tras superar un brote psicótico. En 2021, el humorista 
sorprendía a todos revelando en su informativo matinal que en 2017 estuvo ingresado en 
un hospital psiquiátrico por un brote psicótico, y que había recogido esta experiencia en 
un libro, «Por si las voces vuelven», un libro que fue un éxito con más de 500.000 lectores 
y 18 ediciones. Su testimonio contribuyó a hacer visibles los trastornos mentales que 
sufre una parte importante de la sociedad y ayudó a insistir en la importancia de cuidar 
nuestra salud mental. Con su nuevo libro, Ángel Martín quiere compartir con los lectores 
qué hay detrás de esa reconstrucción que ha tenido que llevar a cabo desde que salió del 
hospital y cómo ha logrado mantenerse durante estos años.  

El libro más vendido en España en 2023
«Esperando al diluvio»
Dolores Redondo. Ed. Destino y Booket

«Esperando al diluvio» se ha 
convertido en el éxito más 
inmediato de la autora, y es el 
libro más vendido en España, 
en cualquier género, a lo largo 
de los últimos doce meses. A las 
cuatro ediciones lanzadas por 
Destino en tapa dura, edición 
digital y audiolibro, se sumó 
la de Columna en catalán, y la 
publicación en toda América 
Latina, hasta rebasar en conjunto 
los 300.000 ejemplares. La 
editorial Booket prepara un 
importante lanzamiento de la 

novela en bolsillo, que tendrá lugar en enero de 2024. Con 
esta obra, Dolores Redondo inaugura un ciclo narrativo 
independiente de las anteriores. Bilbao se convierte en el 
gran escenario, ¡siempre el Norte! Y también tenemos en 
esta ocasión a un nuevo protagonista: el singular policía 
Noah Scott Sherrington. Pero la misma sombra: el mal 
que se cierne sobre todas las personas inocentes; y un 
empeño: su denuncia.
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Perfiles nació en octubre de 1985 por 
iniciativa de la ONCE y desde ese 
momento se ha publicado todos los 

meses de forma ininterrumpida. Es una re-
vista de profundo calado social, que abarca 
numerosos reportajes y entrevistas en pro-
fundidad  de actualidad (política, economía, 
discapacidad, ciencia, historia, literatura, 
cultura, empleo, RSC, sostenibilidad, coo-
peración al desarrollo, ONG…), pero siempre 
abordados desde un punto de vista en el que 
se refleje su impacto humano. 
Tras casi cuatro décadas siendo referente en 
información social, y tras dejarse de imprimir 
con motivo de  la pandemia, Perfiles iniciará 
en 2024 una nueva etapa, adaptada a la nueva 
realidad  y que deriva en la evolución hacia 
hacia un ecosistema de medios, en el que se 

mantendrá la revista en papel y, además, se 
crea una edición digital junto a un 'newsle-
tter' e información relevante diaria a través 
de las redes sociales.
La revista en papel, que adquiere carácter 
bimestral, contará con un nuevo diseño más 
moderno y atractivo, además de una mayor 
paginación. También se compromete con la 
sostenibilidad, ya que se imprimirá y dis-
tribuirá en materiales 100% certificados y 
procedentes de fuentes responsables. Otro 
aspecto importante es que se mantiene co-
mo una de las revistas con mayor tirada de 
España, al imprimir más de 20.000 ejempla-
res (auditados por OJD) que se distribuirán 
gratuitamente en administraciones públicas, 
entidades del Tercer Sector, instituciones so-
ciosanitarias y educativas, líderes de opinión, 

etc. Perfiles incorporará también una nueva 
web dinámica, por lo que contará con una 
continua actualización de contenidos de 
la actualidad política, social y económica 
del país. 
El portal web tendrá un diseño 'first mobile' 
acorde con las nuevas tendencias en el que 
estará garantizada la accesibilidad (con el 
estándar AA de la WAI). Asimismo, para 
facilitar la interacción con los lectores, se 
incorporarán nuevas vías de contacto a 
través de las redes sociales (Instagram y X 
-antes Twitter-) y un 'newsletter' de carácter 
quincenal. Con todos estas novedades, 
Perfiles mira al futuro con la intención de 
mantenerse como la revista referente en 
información social de España y con im-
portante impacto en América Latina.       

Perfiles volverá a imprimirse en 2024 
y estrenará una edición digital
La publicación del Grupo Social ONCE, que mantiene una cita fiel con sus lectores desde el año 
1985, incorporará en 2024 importantes cambios, al evolucionar hacia un ecosistema de medios, en 
el que se volverá a imprimir la revista, con un diseño más moderno y en papel 100% certificado, 
y la incorporación de una nueva edición digital, apoyada en redes sociales y un 'newsletter'.

Última

Perfiles ha incorporado varias adaptaciones en sus casi cuarenta años de 
existencia, desde las primeras revistas (a la izquierda) a la presente (sobre 
estas líneas). En 2024 incorporará un nuevo diseño más actual y llamativo. 

LA REVISTA DEL GRUPO SOCIAL ONCE ES LA PUBLICACIÓN LÍDER Y DECANA EN INFORMACIÓN SOCIAL



 






